
В этом году впервые на пленар-
ном заседании форума высту-
пил президент России Влади-
мир Путин. Для экспертов это 
означает, что форум стал на-
столько влиятелен в сфере гра-
достроительной политики, что 
первое лицо государства выде-
лило в графике целый час, что-
бы выступить на конферен-
ции. В заявлении Владимира 
Путина основной акцент был 
сделан на необходимости раз-
вития городов, что переклика-
ется с обращением президента 
России к Федеральному собра-
нию. Владимир Путин подчер-
кнул: Москва взяла верное на-
правление и стала законодате-
лем мод в градостроительной 
политике страны.
Второе: на форуме собрались 
лучшие урбанисты земного 
шара из Англии, Италии, Испа-
нии, Нидерландов, Голландии, 
Колумбии, Фран-
ции, США, Канады 
и Японии. Будто 
и нет никакого 
санкционного ре-
жима. Когда прихо-
дит время говорить 
по делу — между-
народные подко-
верные игры отхо-
дят на второй план. 
Более 7 тысяч чело-
век посетили фо-
рум за два дня деловой про-
граммы, выступили 400 экс-
пертов — весомые цифры.
Третий аспект: Урбанистиче-
ский форум второй год подряд 
проходит в знаковом для сто-
лицы месте. В этом году тако-

вым стал готовящийся к от-
крытию концертный зал «За-
рядье» — передовой по техно-
логиям строительства объект, 
гордость московских урбани-

стов, номинант 
и победитель не-
скольких междуна-
родных премий. 
Четвертый и, пожа-
луй, самый знако-
вый тренд — в этом 
году стало понятно, 
что иностранцы 
приехали не только 
обучать нас новым 
технологиям гра-
достроительной 

политики, но и учиться у нас. 
Потому что в столице за во-
семь лет произошел переворот 
градостроительной политики 
постсоветского типа, от «когда 
бизнесу можно все — ведь они 
пополняют казну», до — «горо-

да, развернувшегося лицом 
к горожанину». Этот мировой 
тренд — уважение права горо-
жанина на комфорт — пока не 
характерен для постсоветско-
го пространства. В Москве по-
няли: город без жителя, без 
учета его мнения, без создания 
условий для жизни — не имеет 
смысла. И это привело к мас-
штабнейшим переменам. 
Впереди — планы по програм-
ме «Мой район», беспилотный 
общественный транспорт, 
программа реновации. Мо-
сква обретает статус действи-
тельно чуда градостроитель-
ной политики на мировом 
уровне. И нам есть что пока-
зать всему миру.
ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
yulia.zimenko@vm.ru

ИТОГИ УРБАНИСТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА ➔ СТР. 23

На восьмом 
Московском ур-
банистическом 
форуме, завер-
шившемся 
22 июля, власти 
открыли планы 
по развитию 
мегаполиса, 
строительным 
программам 
на годы вперед. 

Сотрудников космической 
отрасли подозревают в измене 

Правительство 
поможет дольщикам

Вчера начала работу комис-
сия по проверке деятельно-
сти Центрального научно-ис-
следовательского института 
машиностроения в связи 
с информацией о шпионской 
деятельности. 

Представитель Роскосмоса 
Владимир Устименко под-
твердил российским СМИ ин-
формацию об аресте 74-лет-
него сотрудника ЦНИИмаш 
Виктора Кудрявцева. По дан-
ным из открытых источни-
ков, около десяти сотрудни-
ков ЦНИИмаш проходят про-
верку Федеральной службы 
безопасности на предмет 
причастности к передаче со-
вершенно секретной доку-
ментации представителям 
стран НАТО. 

— В рамках работы комиссии 
Роскосмоса, созданной по 
указанию Генерального ди-
ректора, о проведении вне-
плановой проверки обеспе-
чения защиты государствен-
ной тайны в ФГУП «ЦНИИ-
маш» установлено, что орга-
нами следствия проверяются 
события 2013 года, что также 
подтверждается периодом, за 
который изымались в ходе 
обысков материалы в здании 
Роскосмоса и ФГУП «ЦНИИ-
маш». Вопросов к сотрудни-
кам предприятия и Госкорпо-
рации за иные периоды дея-
тельности не имеется. След-
ствие продолжается, — сооб-
щается на официальном сай-
те Роскосмоса. 
В кабинетах сотрудников 
прошли обыски, кроме того, 
стало известно, что опера-
тивно-следственные меро-
приятия были проведены 

в офисе директора исследова-
тельско-аналитического цен-
тра Роскосмоса Дмитрия 
Пайсона. По предваритель-
ной информации, речь идет 
об исследованиях в области 
гиперзвуковых летательных 
аппаратов.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Вчера стало известно, 
что правительство России 
выделит три миллиарда 
руб лей на завершение 
строи тельства объектов 
Urban Group. Профинансиро-
вать стройку планируется 
из трех источников. 

Источниками станут Фонд 
защиты прав граждан — 
участников долевого строи-
тельства, федерального бюд-
жета и бюджета Московской 
области. 
— Сейчас средства выделяют-
ся из резервного фонда прави-
тельства по поручению пред-
седателя Дмитрия Медведева. 
Это самая быстрая процедура 
для того, чтобы можно было 
выйти как можно быстрее на 
строительную площадку 
и чтобы люди видели движе-
ние на объектах, — сообщил 
генеральный директор Фонда 

защиты прав граждан — 
участников долевого строи-
тельства Александр Плутник.
По его словам, средства пре-
доставят до конца текущего 
года. А завершение строи-
тельства некоторых объектов 
застройщика может занять 
два-три года. 
— Все зависит от конкретного 
адреса и от конкретного дома, 
расположенного по тому или 
другому адресу. Где-то мы мо-
жем говорить, что несколько 
домов будут завершены в те-
кущем году. В то же время мы 
понимаем, что комплексная 
достройка некоторых райо-
нов со всей необходимой ин-
фраструктурой, в том числе 
и сложной транспортной, со-
циальными объектами, зай-
мет два-три года, — пояснил 
Плутник. 
КИРИЛЛ БОРИСКИН
k.boriskin@vm.ru

Более 70 домов по программе реновации начнут строить предстоящей осенью 
в Северном, Северо-Восточном и Восточном административных округах. Они будут 
введены в эксплуатацию в 2021 году. 
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Короче, Склифосовский 
Вчера ему исполнилось 95, и все про-
житые им годы — богатство. Речь — 
о Склифе, НИИ скорой помощи имени 
Н. Склифосовского, который знает 
вся Москва. За плечами врачей Скли-
фа — фантастическая профессиональ-
ная история, к которой они каждый 
день добавляют новые страницы, спа-
сая жизни людей. А накануне отметила 
очередной день рождения и Первая 
градская больница — еще одно досто-
яние столицы. К памятным датам пре-
красных медучреждений города — наш 

рассказ о них, их истории 
и сегодняшнем дне.➔ СТР. 5

Биржевой индекс

+22°C
Ветер 3–4 м/с Давление 746 мм

Центр  +22

Бутово  +22

Внуково  +21

Жулебино  +22
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Кожухово  +21
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Отрадное  +21
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Троицк  +22
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Чертаново  +21
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Brent 73,78

DJIA 25 053,58 

Nasdaq 7800,27 

FTSE 7669,88 

валютапогода

здания центральной части размещаются 
на «Макете Москвы». Сегодня модель горо-
да в масштабе 1:1400 занимает 370 квадрат-
ных метров, но к 2020 году площадь арт-
объекта увеличится до 925 «квадратов»

цифра

19 843

тренды

Маяковский 
навсегда

Услышав обо всех инициативах, которые организу-
ет Музей Маяковского, я был поражен проделан-
ной работой. Вижу ее плоды и наслаждаюсь ими, 
и встречаюсь с людьми, которые приложили огром-

ные усилия, чтобы увековечить память моей семьи. Осо-
бенно меня тронула выставка «Дочка», которая посвяще-
на дочери Владимира Маяковского Патриции Томпсон. 
Когда я оказался там, сразу почувствовал присутствие 
моей матери. От творчества Владимира Маяковского ис-
ходит колоссальный заряд энергии. Он — словно тот че-
ловек, который мог взять и встряхнуть вас за грудки. 
Именно такой эффект производит его искусство. Я ощу-
щаю сильную взаимосвязь со своим дедушкой. 
На Западе есть два вида людей: одни никогда не слышали 
о Маяковском, другие восторгаются его творчеством 
и удивляются, когда говорю им, что я его внук. Они дей-
ствительно любят его поэзию и осознают его значимость. 
Маяковский оказал влия-
ние на очень большое ко-
личество людей. Помню 
момент, когда мы с мате-
рью впервые приехали 
в Москву. На Новодеви-
чьем кладбище к ней подо-
шел один из членов обще-
ства Маяковского. Он был 
так преисполнен любви 
к деду, что хотел прикос-
нуться к ее руке. Он не мог ей не сказать, как много для 
него значит творчество Владимира Маяковского и какие 
эмоции он переживал, читая его поэмы. Этот человек го-
ворил по-русски, мы его совершенно не понимали. Но все 
было ясно по его эмоциональному состоянию. Тогда я по-
нял, что Маяковский остается актуальным для огромного 
количества людей и по сей день.
Фамилия Маяковский — один из самых популярных запро-
сов в интернете. Надеюсь, моего деда запомнят не только 
как великого поэта, но и как человека, который любил лю-
дей, заботился о них. У меня есть два его любимых стихот-
ворения — это «Облако в штанах» за эмоции и романтич-
ность, которые оно передает, и «Бруклинский мост». Дед 
написал его после того, как пересек этот мост с бабушкой, 
поэтому я чувствую личную связь с этим текстом. 
В моей жизни не было момента, когда ко мне конкретно 
подошли и сказали: «Роджер, Маяковский — твой дедуш-
ка». Это часть моей идентичности. Во мне течет русская 
и американская кровь, я сочетаю их в себе. Мне кажется, 
между нашими народами очень много общего. И я с удо-
вольствием приеду в Москву еще раз. 

РОДЖЕР 
ТОМПСОН
ЮРИСТ, ВНУК 
ВЛАДИМИРА 
МАЯКОВСКОГО

дата

В эти дни столица празднует 125-летие знамени-
того советского поэта, голоса эпохи Владимира 
Маяковского. Специально к памятной дате в сто-
лицу из США приехал его внук Роджер Томпсон. Право на комфорт

Восьмой Московский урбанистический форум уже сегодня показал, 
какой будет столица через несколько лет

Комментарии организаторов и участников
МАРАТ ХУСНУЛЛИН
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
И СТРОИТЕЛЬСТВА 

В концертном зале «Зарядье», 
который впервые открывает 
двери для посетителей, раз-
местилась, без преувеличе-
ния, выставка будущего. Мы 
приняли решение в пользу ре-
шения музейного типа. Пред-
ставили пространство с упо-
ром на презентацию мульти-
медийных материалов. Поми-
мо традиционных стендов 
департаментов правительства 
Москвы, представили проекты 
ведущих девелоперских ком-
паний России. Участники и го-
сти форума смогли заглянуть 
в Москву будущего, предста-
вить, как будет выглядеть сто-
лица через несколько лет.

ВАСИЛИЙ АУЗАН
ПРОГРАММНЫЙ ДИРЕКТОР 
МОСКОВСКОГО УРБАНИСТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА  2018

На форуме мы попытались 
и для Москвы, и для других 
крупных мегаполисов нащу-
пать повестку развития на бу-
дущее, в том числе поднимая 
темы, которые в Москве пока 
не получили серьезного зву-
чания — экология, инклюзив-
ность, новые показатели из-
мерения городской жизни: 
здоровье, счастье. 
Кроме того, в программе Ур-
банистического форума были 
представлены все ключевые 
направления современной ур-
банистической мысли, и пред-
ставлены не просто, а их пере-
довыми носителями — экс-
пертами.

СЕРГЕЙ ЛЕВКИН
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ

Посетители Урбанистическо-
го форума могли познако-
миться с самой интересной 
и актуальной информацией, 
касающейся развития метро, 
программы реновации жи-
лищного фонда, парков и зон 
отдыха, например парка «За-
рядье», Новой Москвы. 
Кроме того, участникам и го-
стям Урбанистического фору-
ма — 2018 был продемонстри-
рован ролик о ключевых про-
ектах развития транспортной 
инфраструктуры, строитель-
ства жилья и социальных объ-
ектов, создании новых спор-
тивных объектов, парков и пе-
шеходных зон и обществен-
ных пространств.

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

инновации сетевое вещание среда обитания

Столица почти полностью 
перешла на электронный 
формат государственных 
закупок ➔ СТР. 4

Денег на улице не просим! 
Благотворительные фонды города 
рассказали, как изобличить 
мошенников ➔ СТР. 6

Химический круговорот. 
«ВМ» выяснила, почему 
москвичи могут не бояться 
кислотных дождей ➔ СТР. 7

громкое дело

сетевое 
вещание 

«вм»

Роскосмос — государ-
ственная корпорация, 
созданная в августе 
2015 года для проведения 
комплексной реформы ра-
кетно-космической отрас-
ли России. Она обеспечи-
вает реализацию госполи-
тики в области космиче-
ской деятельности. 
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17 июля 2018 года 13:31 Москвичи Алексей Кислый и Анастасия Живаго на открытии Урбанистического форума пробуют провести шунтирование сердца 
на специальном тренажере для врачей. На Анастасии — специальные очки, которые позволяют видеть объемным изображение на экране перед ней
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«ВМ» собрала самые яркие ци-
таты из выступлений мэра. 

Благоустройство
Улицы выдержали испытание 
мундиалем, когда миллионы 
людей приехали в наш город. 
Но я не уверен, что Москва об-
разца 2010 года перенесла бы 
все это. Сейчас улицы выгля-
дят просто, но красиво. Одна-
ко для этого была проделана 
огромная работа. Нужно было 
привести в порядок вывески, 
очистить территории от неста-
ционарной торговли и при-
нять еще много других реше-
ний, каждое из них — неболь-
шая, но реальная революция.

Инвестиции
Благоустройство улиц — са-
мый окупаемый инвестицион-
ный проект. Наши затраты 
окупаются в течение одного 
года, максимум двух лет. Кста-
ти, это же касается и затрат на 

строительство спортивной ин-
фраструктуры. Для чемпиона-
та мира мы не готовили специ-
ально город, не строили специ-
ально объекты. Единствен-
ное — привели в соответствие 
стандартам ФИФА стадион 
«Лужники». Его реконструк-
ция стоила 25 миллиардов ру-
блей. Но в любом случае это 
наш капитал: половина затрат 
окупилась всего за один месяц.
Вложения в инфраструктуру, 
в общественные простран-
ства, в социальную сферу 
дают колоссальный толчок 
для привлечения инвестиций. 
За этот год инвестиции увели-
чились в 76 раз, доходы бюд-
жета города увеличились про-
порционально этому движе-
нию. Сегодня у Москвы нет 
долгов и есть уверенность, что 
мы сможем реализовать боль-
шую часть программ развития 
города.

Школьное образование
Дети — главное, что есть в на-
шей жизни. От них зависит бу-
дущее города. Поэтому так 
важно, какое образование они 
получают. Мы провели серьез-
ную работу, и теперь все шко-
лы Москвы одинаково хоро-
ши — дают ребятам каче-
ственные знания. Об этом го-
ворят результаты Всероссий-
ской олимпиады: москвичи за-
няли больше половины всех 
призовых мест. Что дальше? 
А дальше мы продолжим реа-
лизовывать проекты, которые 
позволяют делать уроки еще 
интереснее. Например, «Мос-
ковская электронная школа», 
которая работает по принципу 
«Википедии». «Московскую 
электронную школу» создают 
70 тысяч педагогов столицы, 

тысячи школьников и множе-
ство людей, которые развива-
ют образовательный контент. 
Это общенародный проект.

Система управления
В большом городе выстроить 
эффективную систему уча-
стия горожан в решении важ-
ных вопросов сложно. Пред-
ставьте, несколько тысяч че-
ловек выходят на улицу и го-
ворят: «Мы москвичи, ус-
лышьте нас! Мы говорим то, 
что надо делать». Но насколь-
ко это отвечает интересам 
миллионов жителей столицы? 
Для того чтобы понять, чего 
хотят люди, включить их в си-
стему управления городом, 
мы создали несколько серви-
сов. В частности, портал «Наш 
город», где можно проконтро-
лировать работу городских 
систем и учреждений. Стал-
киваясь с проблемой, москви-
чи могут сообщить о ней 
и в течение восьми дней полу-
чить официальный ответ. 
Впрочем, практика показыва-
ет, что все разрешается в два 
раза быстрее.

Экология
Мы модернизировали Москов-
ский нефтеперерабатываю-
щий завод, провели реоргани-
зацию и реконструкцию ком-
мунальных предприятий. Сре-
ди других мер — очистка кана-
лизационных стоков и со-
вместная программа с Мо-
сковской областью по раздель-
ному сбору, сортировке и ути-
лизации мусора.
Подготовила 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ 
n.trostyanskaya@vm.ru

О ЯСЕЛЬНЫХ ГРУППАХ ➔ СТР. 4

Сергей Собянин: 
Наши затраты 
окупаются 
за один-два года

Высочайшие темпы развития 
оценили мировые эксперты

Триумф благоустройства. Парковка стала 
популярной общественной зоной

Московские власти готовы 
делиться опытом по реали-
зации мегапроектов.

Прошедший Московский урба-
нистический форум доказал: 
теперь российская столица за-
дает тренды, рассказывает дру-
гим, как можно претворять 
в жизнь самые смелые идеи 
и выходить на мировую арену 
победителем в борьбе с транс-
портными заторами, создавать 
самые прекрасные парки и раз-
вивать городские обществен-
ные пространства, а также со-
бирать ведущих экспертов 
мира на одной площадке. 
— Большой Париж не успева-
ет за темпами развития Но-
вой Москвы, — заявил экс-
министр по вопросам город-
ской политики и Большого 
Парижа Морис Леруа на Мос-
ковском урбанистическом 
форуме.

— Мы развиваем в Париже 
большое автоматизирован-
ное метро без машиниста, ко-
торым очень гордимся. Одна-
ко когда видим бурное разви-
тие метро в Москве, такое ко-
личество новых станций, то 
понимаем, что не успеваем за 
такими темпами, — признал 
французский эксперт.
Во время дискуссии, состояв-
шейся на площадке Москов-
ского урбанистического фо-
рума, Морис Леруа напом-
нил, что «Большой Париж» 
и «Большая Москва» старто-
вали шесть лет назад с незна-
чительной разницей во вре-
мени. Оба проекта имеют 
схожие цели, но зачастую ди-
аметрально противополож-
ные методы реализации.
— Спустя шесть лет накоплен 
серьезный опыт реализации 
этих мегапроектов, позволя-
ющий обсудить результаты, 

тенденции и подходы к реше-
нию общих для двух столиц 
проблем, — отметил в свою 
очередь руководитель Депар-
тамента развития новых тер-
риторий столицы Владимир 
Жидкин.
Он сообщил, что до 2035 года 
в Троицком и Новомосков-
ском округах построят поряд-
ка 100 миллионов квадратных 
метров недвижимости, 700 ки-
лометров дорог, 33 станции 
метро, около 180 километров 
трамвайных линий и десятки 
километров железных дорог.
Привлекают иностранцев 
в Москве проходящие празд-
ники. И здесь Москва, начи-
навшая с опыта Страсбурга, 
тоже обогнала европейских 
коллег.
Теперь городские фестивали 
собирают миллионы горожан 
ежегодно. Всего за последние 
годы столичные мероприятия 
посетили почти 150 миллио-
нов человек, а событийный 
календарь российской столи-
цы получил распространение 
за рубежом.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Триумфальная площадь, на-
ходящаяся в самом центре 
города, последние годы яв-
ляется одним из самых мод-
ных общественных про-
странств. Гости столицы 
с трудом верят в то, что еще 
недавно она походила на ги-
гантскую парковку с возвы-
шающейся над ней фигурой 
Владимира Маяковского.

Центральная площадь, охра-
няемая памятником велико-
му поэту Серебряного века, во 
многом явилась пионером со-
временного благоустройства. 
Это один из первых примеров 
масштабного благоустрой-
ства общественного про-
странства в центре города. До 
2015 года площадь использо-
валась, мягко говоря, нераци-
онально, по периметру не-
большой пешеходной зоны 
стояли автомобили, несмотря 
на интенсивное движение пе-
шеходов, на Триумфальной 
мало кто задерживался надол-
го. Даже туристы и посетите-
ли Театра сатиры или Кон-
цертного зала имени Петра 
Ильича Чайковского спешили 
пересечь ее.
С площадью граничит здание, 
в котором располагается Мос-
комархитектура. Главный ар-
хитектор Москвы Сергей Куз-
нецов особенно выделяет 
Триумфальную площадь 
в числе благоустроенных объ-
ектов, рассуждая одновре-
менно и как житель столицы, 
и как человек, принимав-
ший непосредственное уча-
стие в подготовке проекта по 
благо устройству.
— Мы там работаем и видим 
ее площадь каждый день. Для 
коллектива нашего комитета, 
для наших коллег это важно: 
мы всегда «жили» на гигант-
ской парковке, а теперь — 

в классном модном месте, — 
отмечает Кузнецов. 
Важно отметить, что Триум-
фальная площадь — это пер-
вое общественное простран-
ство, судьбу которого решал 
открытый архитектурный 
конкурс. Сергей Кузнецов 
подчеркнул, что, согласно тех-
ническому заданию, архитек-
торы должны были «подчерк-
нуть художественные каче-
ства площади, вернуть на нее 
общественно-коммерческий 
фронт, предусмотреть зеле-
ные насаждения, велопарков-
ки и малые архитектур ные 
формы». Глядя на то, сколько 
людей сегодня привлека-
ет Триумфальная площадь, 
благо устроителям это удалось.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Пример для подражания
Прошедший восьмой Московский урбанистический форум стал одним из самых представительных за прошедшие годы. Выступивший на одном из пленарных 
заседаний президент России Владимир Путин подчеркнул: столица стала законодателем мод среди мегаполисов. Чему могут научить иностранцев столичные 

градостроители, а также что нынче модно в градостроительстве, выяснили корреспонденты «ВМ».

Мэр Москвы 
Сергей Собянин, 
выступая 
на заседаниях 
Московского 
урбанистиче-
ского форума, 
рассказал о важ-
ных переменах, 
которые про-
изошли за семь 
лет в столице.

перемены

комментарии экспертов

Представители 70 стран 
приехали в российскую сто-
лицу на Московский урба-
нистический форум. «ВМ» 
расспросила экспертов, 
что они думают о городских 
преобразованиях, как оце-
нивают изменения. 

ФЕДЕРИКО КУГУРУЛЛО
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ УРБАНИЗМА 
ТРИНИТИКОЛЛЕДЖА ДУБЛИН

Я впервые посещаю Мо-
скву, но даже в этот визит 
не могу не отметить, что го-
род выглядит очень ком-
фортным и дружелюбным 
для его жителей и тури-
стов. Конечно, как и в лю-
бом другом мегаполисе, 
в российской столице есть 
свои проблемы, в первую 
очередь из-за большого 
количества машин на ули-
цах. Перемены в транс-
портной системе не заста-
вят себя ждать. Они долж-
ны касаться информатиза-
ции системы управления 
потоками транспорта, ис-
пользования беспилотных 
технологий. 

РИК ШТЕФЕНС
ПРЕЗИДЕНТ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ОБЩЕСТВА ГОРОДСКИХ 
И РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПЛАНИРОВЩИКОВ ISOCARP ГААГА

Я два года не был в Москве 
и, когда приехал на Урбан-
форум, вдруг обнаружил, 
что окружающий меня го-
род очень быстро транс-
формировался, стал совер-
шенно новым и современ-
ным. Я вижу ренессанс рос-
сийской столицы. 
Город нужно видеть, слы-
шать, чувствовать, пони-
мать его особый танец пре-
ображения, и в Москве 
все это ощущается по-
особенному. 

ДАРРЕЛ УЭСТ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ БРУКИНГСКОГО 
ИНСТИТУТА ВАШИНГТОН

За последние годы про-
гресс в развитии Москвы 
очень заметен. Это рост ка-
чества городской среды, 
который отражается в на-
строениях людей — им до-
статочно комфортно в ме-
гаполисе. Если ты имеешь 
хорошую работу, красивые 
проспекты, благоустроен-

ные улицы, культурную со-
ставляющую, возможность 
реализовать себя в творче-
стве, тогда ты успешен 
в этом огромном городе. 
Объединяют людей и от-
крытые общественные 
пространства, качествен-
ные изменения которых 
произошли в Москве. 
Конечно, ряд проблем 
так и остается во всех ми-
ровых мегаполисах, 
не только в российской 
столице. Это вопросы об-
разования, транспортные 
проблемы, внедрение со-
временных технологий 
и информатизация практи-
чески всех процессов. 
Однако мы понимаем, 
что инновации быстрее ре-
ализуются в мегаполи-
сах, и часть проблем они 
смогут снять в ближайшем 
будущем.

МАРКУС АППЕЦЕЛЛЕР
ДИРЕКТОР И ПАРТНЕР MLA+  
РОТТЕРДАМ

Если вы посмотрите 
на нынешнюю Москву 
и вспомните, какой она бы-
ла 10–20 лет назад, то вы 
увидите два совершенно 
разных города. Огромное 
количество изменений 
в городской среде произо-
шло в последние лет пять. 
Благоустроенные обще-
ственные пространства, 
современные парки при-
влекают в российскую сто-
лицу все больше людей, 
туристов из других стран. 
Отметить можно и серьез-
ные преобразования 
транспортной составляю-
щей мегаполиса: город 
не встал в пробках, несмо-
тря на серьезный трафик 
на дорогах. Особое внима-
ние всем гостям Москвы 
стоит обратить на культур-
ную составляющую: она 
уникальна.

АЛЕКСАНДР ГАРВИН
ПРОФЕССОР ЙЕЛЬСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА НЬЮХЕЙВЕН

Москва формирует себя 
как город за счет уникаль-
ного развития транспорт-
ной инфраструктуры, 
в первую очередь МЦК 
и нового кольца метро.

На Урбанфоруме отмети-
ли лучшие проекты. 
Так, спецприза прави-
тельства Москвы удосто-
ился парк «Зарядье» 
и только что открывшийся 
концертный зал. Бесплат-
ный детский сад для де-
тей со средней и тяжелой 
формой ДЦП «Елизаве-
тинский сад» стал побе-
дителем в номинации 
«Благотворительные 
и социальные проекты». 

кстати

СТАЛО Москвички Анастасия Давидова (слева) и Анна 
Киптилая регулярно проводят обеденный перерыв 
на Триумфальной площади БЫЛО 1 апреля 1969 года. 
Даже в конце шестидесятых годов, когда автомобили были 
скорее редкостью, площадь не была приспособлена 
для отдыха горожан, а была «транзитным» местом

было
стало

общественных 
зон создадут 
на благоустроен-
ных набережных 
до 2023 года.

ведущих мировых 
клиник разме-
стятся в медицин-
ском кластере 
«Сколково».

стран приняли 
участие в Москов-
ском урбанисти-
ческом форуме, 
прошедшем в от-
крывшемся недав-
но концертном за-
ле «Зарядье».

цифры

40
15
70

К 2023 году в Москве появятся

120
километров 
благоустро-
енных набе-
режных

485
километров 
дорог

230
детских садов 
и школ

100
спортивных 
объектов

51
миллион 
квадратных 
метров недви-
жимости

135
километров 
линий метро

45
культурных 
объектов

90
больниц 
и поликлиник

18 июля 15:37 Мэр Москвы Сергей Собянин со сцены концертного зала «Зарядье» рассказал 
о главных проектах, которые реализуются в городе
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Об этом на Московском урба-
нистическом форуме в ходе 
дискуссии «Осторожно — бес-
пилотники. Экономика и тех-
нологии перехода к беспилот-
ному городу» рассказал заме-
ститель мэра Мос квы, руково-
дитель Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Москвы Максим Ликсутов.
— Мэр Москвы поставил нам 
цель — чтобы Москва была 
в авангарде всех решений 
по беспилотному транспор-
ту, — сказал заместитель мэра 
Максим Ликсутов, уточнив, 
что Сергей Собянин подписал 
соглашение с компаниями по 
развитию беспилотного 
транспорта. — Мы взяли на 
себя роль полигона, на кото-
ром должно быть отработано 
все необходимое, прежде чем 
автомобиль попадет на улич-
но-дорожную сеть. 
По словам заммэра, сегодня 
у беспилотного транспорта 

есть как сторонники, так 
и противники. Однако тех, 
кто за внедрение умных тех-
нологий на дорогах, все-таки 
большинство. 
— Мировая тенденция — ког-
да в машину внедряется ис-
кусственный интеллект, — го-
ворит президент ГК «Когни-
тивные технологии» Ольга 
Ускова. 
Главная задача — создать пол-
ностью безопасный транс-
порт.
— Для всех участников дорож-
ного движения безопасность 
должна быть обеспечена на 
сто процентов, — подчеркну-
ла Ольга Ускова. 
Создать беспилотный транс-
порт, по словам председателя 
правления группы ГАЗ Вади-
ма Сорокина, не самая труд-
новыполнимая задача. Такие 
авто сегодня уже есть. Теперь 
нужно объединить все систе-
мы, чтобы умная техника мог-
ла самостоятельно опреде-
лять состояние дороги без раз-
метки, с учетом, к примеру, 
снежного покрова, рассчиты-
вать расстояние до обочины. 
То есть быть полностью авто-
номной.
— Это та задача, которая сто-
ит перед разработчиками, 
программистами,  — отметил 
Вадим Сорокин. 
Автомобили же, уверен он, по-
степенно из средства роско-
ши, развлечения будут стано-
виться просто видом транс-
порта, с помощью которого 
можно добраться из одной 
точки в другую.  Правда, по-
требуется время для того, что-
бы произошли подвижки 
в менталитете.
— Через какое-то время маши-
нами в городах будут управ-
лять роботы, — дает прогноз 

бывший вице-председатель со-
вета директоров General 
Motors Company Боб Лутц. — 
Самостоятельно водить маши-
ну люди будут лишь за горо-
дом. Лет через 30–35 владение 
авто уйдет в прошлое. В этом 
не будет необходимости. 

У людей, по словам эксперта, 
будет больше свободного вре-
мени. То есть добраться от 
дома до работы можно будет 
гораздо быстрее. Этому в том 
числе будет способствовать 
внедрение роботизирован-
ных такси. 

Примеры, где уже курсирует 
по улицам беспилотный 
транспорт, есть — экспери-
ментальный  проект в конце 
прошлого года запустили 
в Бостоне. Об этом рассказал 
глава направления город-
ской мобильности  компании 

BCG Николас Ланг. В общей 
сложности от идеи до реали-
зации проекта понадобилось 
пять лет.
— Беспилотный транспорт — 
это прежде всего безопас-
ность, — уверен Ланг. — 
Мы ставим цель снизить 

к 2030 году число аварий в Бо-
стоне до нуля.
Эксперт также уверен, что 
в будущем традиционные авто 
уйдут в прошлое, уступив ме-
сто автономному транспорту. 
— Думаю, что к 2020 году бу-
дут технологии, которые по-

зволят начать внедрение бес-
пилотного транспорта, — обо-
значил перспективы замести-
тель генерального директо-
ра — директор по развитию, 
член правления ПАО «КАМАЗ» 
Ирек Гумеров.
Внедрение беспилотных тех-
нологий на дороги города — 
вопрос 2–3 лет, говорит руко-
водитель проекта «Яндекс. 
Такси» Тигран Худавердян.
Беспилотный транспорт, по 
его словам, новая ступень раз-
вития. 
— Его внедрение позволит 
еще больше разгрузить доро-
ги, — подчеркнул эксперт. 
Как отметил Максим Ликсу-
тов, в столице не стоит задача 
полностью перейти на беспи-
лотный транспорт и отка-
заться от услуг водителей. 
При внедрении беспилотни-
ков, по его словам, есть два 
приоритетных направления: 
повысить уровень безопасно-
сти движения и увеличить 
пропускную способность.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Транспортный комплекс столицы взял 
на себя роль первопроходца

Петр Бирюков: «Мою улицу» 
трансформируем в «Мой район»

Программу благоустройства 
«Моя улица» ждет трансфор-
мация. На смену обустрой-
ству общественных про-
странств придет модерниза-
ция столичных районов. Про-
водить ее будут по желанию 
москвичей, заявил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков.

В эксклюзивном интервью 
«ВМ», прошедшему на стенде 
нашего издания в рамках Мос-
ковского урбанистического 
форума, Петр Бирюков подвел 
итоги «Моей улицы» и расска-
зал о принципах формирова-
ния новой программы.
Петр Павлович, какие итоги ре-
ализации программы 
«Моя улица» можно озвучить 
уже сейчас?
Во-первых, эту про-
грамму реализова-
ли, исходя из жела-
ний самих москви-
чей, собрав их 
предложения. Мэр 
Москвы Сергей Со-
бянин принял ре-
шение отработать 
это на уровне кон-
кретных стандар-
тов. В результате 
за последние годы 
приведены в поря-
док 313 улиц, 321 километр пе-
шеходных зон. Во-вторых, бла-
гоустройство позволило про-
водить на обновленных про-
странствах городские фести-
вали, а их посетили почти 
150 миллионов человек.
Но не только в дни фестивалей 
комфортно на улицах. Пешехо-
ды тоже оценили обновления. 
Их число возросло?

Да, мы отмечаем, что пешехо-
дов на благоустроенных ули-
цах стало в 1,8 раза больше. 
Увеличилось и число ино-
странных туристов.
Городскому бюджету это дало 
свой плюс?
Безусловно. Доходы в бюджет 
выросли. То, что мы вложили 
в благоустройство, возвраща-
ется. За счет сдачи объектов 
недвижимости, за счет разви-
тия общепита, сферы услуг за-
траты окупаются за год-два по 
каждой улице. 
А автомобилисты не пострада-
ли после благоустройства 
улиц? 
Несмотря на то что мы расши-
рили пешеходное простран-
ство, скорость на дорогах 
не упала. Службы фиксируют: 
скорость на дорогах увеличи-
лась на семь процентов. Об-
щественный транспорт пое-
хал быстрее за счет выделен-
ных  полос. 

А коммуникации тоже ведь об-
новили? На какой срок хватит 
новых сетей?
Мы обновили инженерные 
коммуникации, они прослу-
жат 50–60 лет. Перекапывать 
улицы не понадобится.
Городские службы работали 
и с археологами. Каковы итоги 
по сохранению обнаруженных 
артефактов?

За эти годы на поверхность 
было поднято свыше 30 тысяч 
находок. Мэр Москвы Сергей 
Собянин поставил четкую за-
дачу: сохранить артефакты 
для будущих поколений, что-
бы они знали, как выглядела 
Москва в предыдущие века. 
Например, Хохловская пло-
щадь стала уникальным музе-
ем под открытым небом. И по-
добных мест в Москве набе-
рется с три десятка: Кузнец-
кий Мост, площади у Большо-
го и Малого театров.
Петр Павлович, программу 
«Моя улица» сменит «Мой рай-
он». Что будет сделано в рам-
ках этой программы?
Будем делать то, что захотят 
москвичи. Используем элек-
тронные сервисы — проект 
«Активный гражданин» и пор-
тал «Наш город» — для обсуж-
дения идей. Затем вместе со 
специалистами мы разработа-
ем концепции, обсудим их с го-
рожанами. Возможно, прове-
дем международные конкур-
сы. Работу планируем на пред-
стоящие пять лет. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Дома по программе реновации будут 
напрямую связаны с центрами госуслуг
Новые дома для переселе-
ния по программе реновации 
будут строить по умному 
стандарту. Об этом в рамках 
Московского урбанистиче-
ского форума сообщил руко-
водитель Департамента гра-
достроительной политики 
столицы Сергей Левкин. 

Пока что участники програм-
мы переселяются в дома, по-
строенные по другим город-
ским программам. Несмо-
тря на то что новое жилье пол-
ностью соответствует пропи-
санному в законе стандар-
ту реновации, планируемые 
смарт-технологии реализова-
ны в них не полностью. 
— Новые дома, которые про-
ектируются, мы создаем в со-
ответствии со «Смарт-стан-
дартом 1.0». В ближайшие год-
два у нас будет «Смарт-
стандарт 2.0», — рассказал 
Сергей Левкин.
С тем, что представляют собой 
умный подъезд и умная квар-
тира, можно было ознако-
миться на специальном стенде 
Московского урбанфорума. 
— На входе в дом будет стоять 
домофон, но не привычный 
нам, а оснащенный кнопками 
вызова не только квартиры, но 
и службы 112, вызова Объеди-
ненной диспетчерской служ-
бы, которая поможет опера-
тивно решить любые аварий-
ные ситуации, — пояснил 
Сергей Левкин. 
В квартирах будут стоять 
не привычные нам счетчики 
тепла и воды, а современные 
автоматические приборы уче-
та, передающие показания 
в службы формирования 
 счета. Оповещение с суммой 
оплаты и объемом потреблен-
ных ресурсов придет жильцу 
на мобильное приложение, по-
сле чего останется нажать 

кнопку, и сумма спишется 
с банковской карты. 
Кроме того, «Смарт-стандарт» 
предполагает оборудование 
систем безопасности: камеры 
видеонаблюдения установят 
во дворе, на входе в подъезд 
и в самом подъезде. 
Еще одним важным нововведе-
нием станет специальное таб-
ло, которое разместят возле 
лифтов. С его помощью жиль-
цы подъезда смогут узнать по-
году, последние новости. Са-
мое главное — табло будет уда-
ленно связано с центром госус-
луг «Мои документы», таким 
образом, жителям не нужно бу-
дет даже покидать подъезд, 
чтобы обратиться за получени-
ем той или иной услуги.
Реновация в «пятиэтажных» 
районах будет вестись по квар-
тальному принципу. Проекты 
планировки пяти пилотных 

кварталов определяются в ходе 
международного архитектур-
ного конкурса. Главный архи-
тектор Москвы Сергей Кузне-
цов в рамках Мос ковского ур-
банфорума от метил:

— Мы интенсивно работаем 
с проектами, которые набра-
ли максимально высокий 
балл при оценке жителей 
в жюри. Нужно выбрать то, 
что будет минимально изме-
нено. Понятно, что любая 
концепция изменится, но все-
таки нужно выбрать ту, где 
идея максимально совпадает 
с финальным образом, — рас-
сказал Сергей Кузнецов. 
Главный архитектор добавил, 
что результат активной рабо-
ты конкурсного жюри будет 
подведен в сентябре этого 
года. Напомним, что в финал 
конкурса вышли 20 проектов 
планировки — по 4 на каждый 
из пяти пилотных районов: Хо-
рошево-Мневники, Головин-
ский, Кузьминки, Царицыно 
и Проспект Вернадского. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Малый бизнес 
получил 
поддержку
Предприниматели столицы 
привлекли 11 миллиардов 
рублей кредитов за прошед-
шие полгода благодаря про-
грамме государственной га-
рантийной поддержки Фон-
да содействия кредитованию 
малого бизнеса Москвы.

Как рассказали в экономиче-
ском блоке правительства, за 
шесть месяцев этого года объ-
ем поручительств фонда, вы-
данных малому и среднему 
бизнесу, составил 6,6 милли-
арда руб лей. Это почти в два 
раза выше показателей за ана-
логичный период 2017 года. 
Из этих поручительств 46 про-
центов выдали микропред-
приятиям, 48 процентов — 
малым. Остальное — средние 
предприятия. Наибольший 
объем пришелся на торгов-
лю — порядка 60, на произ-
водство и инновации — 13, на 
строительство — 9 про центов, 
еще 18 процентов пришлось 
на другие направления. Всего 
малый бизнес Москвы полу-
чил свыше 125 миллиардов 
рублей кредитов и гарантий.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Программу 
по обустройству 
районов 
планируют 
на пять лет

Сегодня столич-
ные власти вме-
сте с Министер-
ством транспор-
та России заня-
ты разработкой 
стандартов, ко-
торые будут ре-
гулировать пра-
вила движения 
беспилотного 
транспорта.

логистика справка

Беспилотный транс-
порт — один из основных 
трендов в среде загра-
ничных разработчиков. 
О разработке технологий 
для беспилотников зая-
вили: BMW, Nissan, Volvo, 
Uber, Daimler, китайский 
Baudi и даже Google. Кста-
ти, в 2012 году беспилот-
ный автомобиль Google 
проехал 500 тысяч кило-
метров без водительского 
контроля.

кстати

Более 70 новых домов мо-
гут начать строить по про-
грамме реновации жило-
го фонда на стартовых 
площадках уже этой осе-
нью. Сегодня переселе-
ние ведется в 11 домах. 
Последними были сданы 
два дома в районе Южное 
Бутово в Юго-Западном 
округе Москвы по адре-
сам: улица Изюмская, 55, 
корпус 1, и 49, корпус 2. 

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ ЭКО
НОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕ
СТВЕННОЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Город успешно решает задачу 
расширить доступ малым 
и средним предприятиям к ис-
точникам финансирования 
для увеличения их вклада 
в экономику. В частности, речь 
идет о кредитовании и гаран-
тийной поддержке. По размеру 
выделенных средств Москва 
занимает более трети всего 
объема совокупной гарантий-
ной поддержки по стране.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

справка

3600 зданий и сооруже-
ний привели в порядок 
в рамках программы 
«Моя улица». Были отре-
монтированы фасады, 
исторические здания по-
лучили вторую жизнь. 
На благоустроенных ули-
цах появились фонари, 
созданные по историче-
ским образцам. Архитек-
турно-художественная 
подсветка теперь украша-
ет 2 тысячи объектов.

инфраструктура

13 июля 11:50 Москвичка Анна Тарубарова осматривает новую квартиру в доме № 55, корпус 1, 
по улице Изюмской

1. Северо-Восточная 
хорда
Магистраль обеспечит диаго-
нальную связь между севе-
ром, востоком и юго-восто-
ком столицы, снизив нагрузку 
на центр, Третье транспорт-
ное кольцо, МКАД и вылет-
ные магистрали. Длина — 

35 километров. Хорда соеди-
нит между собой крупные ма-
гистрали: МКАД, шоссе 
Энтузиастов, Измайловское, 
Щелковское, Открытое, 
Ярославское, Алтуфьевское 
и Дмитровское шоссе. Хорда 
пройдет от новой трассы М11 
Москва — Санкт-Петербург 

до Косинской эстакады — 
развязки МКАД с магистра-
лью Вешняки — Люберцы.

2. Северо-Западная 
хорда
Магистраль, которая связы-
вает четыре округа столи-
цы — Западный, Северо-За-
падный, Северный и Северо-
Восточный, фактически 
готова. Она проходит 
от Сколков ского до Ярослав-
ского шоссе. С ее запуском 
разгружены такие вылетные 

магистрали, такие как Мичу-
ринский проспект, Сколков-
ское, Можайское, Рублев-
ское, Звенигородское, Воло-
коламское, Ленинградское 
и Дмитровское шоссе, а так-
же ряд центральных улиц, 
Третье транспортное кольцо 
и МКАД в среднем на 15 про-
центов. Пробег автомобилей 
при поездках между сосед-
ними районами сокращается 
примерно на 10 процентов. 
Единственный объект, кото-
рый остался в составе хор-

ды, — балочный мост на се-
веро-западе столицы. Он пе-
ресечет Канал имени Мо-
сквы, возведут его через 
полтора года. Протяжен-
ность Северо-Западной хор-
ды составит 83 километра. 

3. Южная рокада
Трасса длиной 40 киломе-
тров пройдет от развязки Ру-
блевского шоссе с МКАД 
до улицы Верхние Поля в Ка-
потне. Южная рокада соеди-
нит между собой крупные ав-

томобильные магистрали го-
рода — МКАД, Кутузовский 
проспект, Мичуринский про-
спект, проспект Вернадского, 
Ленинский проспект, Проф-
союзную улицу, Варшавское 
шоссе, Пролетарский про-
спект, Каширское шоссе 
и Люблинскую улицу.

4. Трасса Солнцево — 
Бутово — Видное 
Новая дорога станет маги-
стральной улицей общего-
родского значения. 

Она обеспечит движение 
транспорта в юго-запад-
ном секторе города парал-
лельно Мос ковской кольце-
вой автодороге, соединив 
между собой два района 
столицы и подмосковный 
город Видное. 
Эта дорога станет полноцен-
ным дублером МКАД, обе-
спечит поперечную связь 
между районами Новой 
Мос квы и хорошую транс-
портную доступность 
админи стративно-делового 

центра в Коммунарке. В ство-
ре дороги строят метро. 

5. Юго-Восточная хорда
Проект и смету строитель-
ства Юго-Восточной хорды 
планируется утвердить 
до конца этого года. 
Хорда стартует от станции 
«Нижегородская» Большой 
кольцевой линии метро 
и дойдет до Третьего транс-
портного кольца, а в пер-
спективе протянется до Но-
вой Москвы.

В течение ближайших пяти лет в столице построят 
и обновят не менее 90 километров дорог ежегодно. 
К 2023-му введут 485 километров дорог, 100 новых 
мостов, тоннелей и эстакад, а также 60 пешеходных 
переходов.

17 августа 2017 года. Москвичка Анна Павлова осматривает беспилотное такси «Матрешка» во время презентации полигона для испытаний беспилотного транспорта 
в технопарке «Калибр»
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АН
ТО
Н

 Г
ЕР
Д
О

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А



4 Власть Вечерняя Москва 24 июля 2018 года № 131 (27992) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке 
Департамента средств массовой информации и рекламы 
города Москвы. Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки Тел. (499) 557-04-05
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя 
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс: (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано 
ЗАО «Прайм Принт 
Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
А. И. Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2018Редакционная коллегия Алексей Белянчев (1-й заместитель главного редактора), 
Александр Шарно (1-й заместитель главного редактора), Юлия Волосатая 
(заместитель главного редактора по электронным СМИ), Алексей Зернаков 
(заместитель главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), Юлия 
Зименко (заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»), 
Вардан Оганджанян (редактор отдела новостей), Александр Костриков 
(арт-директор), Кристина Полорчян (шеф-редактор сайта)

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Артем Чубар, Эльвира Суровяткина

Дирекция Софья Хотчинская 
(заместитель гендиректора 
по маркетингу и рекламе)
Рекламная служба Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru
Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru
Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 85 000 экз. 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 23.07.2018, 21:00 
Дата выхода в свет: 24.07.2018. № 131 (27992) 12+

Столица первой внедрила новые 
способы закупок

Об этом вчера заявила заме-
ститель мэра Москвы в прави-
тельстве Москвы по вопросам 
экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений Наталья Сергуни-
на (на фото). 
— Первые электронные про-
цедуры опубликованы заказ-
чиками Москвы в Единой ин-
формационной системе. Они 
в числе первых «испытали 
в деле» новые способы закупок 
на территории Российской 
Федерации. Пока процедуры 
проходят в пилотном режиме, 
но это реальные конкурсы, 
в которых могут принять уча-
стие представители предпри-
нимательского сообщества, — 
отметила заместитель мэра 
Москвы Наталья 
Сергунина.
Она также напом-
нила, что конкурс 
в электронной 
форме — одно из 
нововведений, ко-
торые появились 
на рынке закупок 
страны.
С 1 июля нынешнего года для 
государственных заказчиков 
проведение конкурсов, запро-
сов котировок и предложений 
в электронной форме является 
правом, а с 1 января 2019 года 
становится обязанностью.

Первые два конкурса в элек-
тронной форме уже объявле-
ны, поэтому участники рынка 
могут изучать конкурсную до-

кументацию и при-
ступать к подготов-
ке документации, 
пояснил руководи-
тель Департамента 
города Москвы по 
конкурентной по-
литике Геннадий 
Дегтев.
— Два конкурса 

в электронной форме объявле-
ны, идет прием заявок. «Пер-
вооткрывателем» стало госу-
дарственное казенное учреж-
дение города Москвы «Дирек-
ция капитального ремонта». 
В ходе конкурсных процедур 

предстоит отобрать подрядчи-
ков на выполнение проектно-
изыскательских работ по улуч-
шению дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры на юго-
западе Москвы и устройству 
быстровозводимой конструк-
ции «Рынок» вблизи станции 
метро «Улица 1905 года». Но-
вый формат расширит воз-
можности представителей 
бизнеса в работе с государ-
ственными заказчиками, — 
сказал Геннадий Дегтев.
Массовый переход столичных 
заказчиков на электронный 
формат процедур планирует-
ся в сентябре, отметил руко-
водитель Департамента горо-
да Москвы по конкурентной 
политике.

— В случае успешного «пило-
тирования» проекта по пере-
воду конкурсов в электрон-
ную форму планируем с сен-
тября рекомендовать столич-
ным заказчикам переход на 
новый формат в массовом по-
рядке. Этому будет предше-
ствовать большая разъясни-
тельная работа, которая, по 
сути, уже проводится через 
обучающие форматы и инди-
видуальные консультации, — 
сообщил Геннадий Дегтев.
Как рассказал корреспонден-
ту «Вечерней Москвы» осно-
ватель маркетинговой груп-
пы Роман Алехин, это очень 
позитивное нововведение. 
Дело в том, что все варианты 
закупок, которые проходят че-

рез руки сотрудников заказ-
чика, по сути, содержат воз-
можность продвинуть интере-
сы «своих» поставщиков. 
— Вариантов мошенничества 
много, при запросе котировок 
можно успеть позвонить по-
ставщику или на месте изго-
товить свою котировку с це-
нами, допустим, на 1 рубль де-
шевле, аналогично с конкур-
сом. Были случаи, когда до 
конкурса аккуратно вскрыва-
лись конверты или озвучива-
лись цены и условия, которые 
лучше условий конкурентов 
«своего» поставщика. Но эти 
условия не были на бумаге, 
а вносились потом или осу-
ществлялась подмена, — объ-
яснил Алехин.

С запросами ценовых предло-
жений все намного проще — 
недобросовестные участники 
торгов просили «своего» по-
ставщика подать предложе-
ния по цене от трех различных 
компаний, отмечает Роман 
Алехин. 
— С появлением такого ин-
струмента и если закупщики 
будут обязаны им пользовать-
ся, все эти схемы уйдут в про-
шлое. Еще один большой плюс 
для поставщиков — это то, что 
не надо будет ездить на кон-
курсы в отдаленные регионы 
России, чтобы хоть как-то 
проконтролировать чест-
ность процедуры, что значи-
тельно сэкономит предпри-
нимателям и время и деньги. 
— Эти же соображения позво-
лят участвовать в конкурсах 
более широкому кругу пред-
принимателей, — полагает 
эксперт.
Кроме того, для представите-
лей столичного бизнеса рабо-
тают семинары, которые по-
могут разобраться в нововве-
дениях.
ТЕЙМУР АБДУЛЛАЕВ
t.abdullaev@vm.ru

17 октября 2017 года. Сотрудник компании-производителя 3D-принтеров Ирина Аранова показывает расходники для производства 
инновационной продукции

Больше половины коммунальной техники 
Центрального округа готово к зиме
Спецтехника Центрального 
административного округа 
(ЦАО) Москвы полностью ис-
правна и, согласно установ-
ленным регламентам, гото-
вится к зиме. Об этом вчера 
рассказал префект округа 
Владимир Говердовский.

Специалисты префектуры 
и управ районов округа про-
вели выездное совещание 
и осмотрели базу ГБУ «Авто-
мобильные дороги ЦАО». Все-
го таких учреждений в центре 
города 11. В их распоряжении 
находится больше тысячи еди-
ниц техники — в арсенале ГБУ 
«Автомобильные дороги 
ЦАО» 587 единиц, а на базах 
ГБУ «Жилищник» районов 
690 единиц техники. Среди 
них поливальные и убороч-
ные машины, вакуумные пы-
лесосы, погрузчики и многое 
другое. Чтобы работа шла бес-
перебойно, на улицы города 
ежедневно выезжает только 
технически исправный транс-
порт, которым управляют вы-
сококвалифицированные 
специалисты. 
Основной темой стало усиле-
ние мер по безопасности на 
базах округа, а также повы-
шение степени ответственно-
сти должностных лиц и орга-
низации внутренней работы 
базы.
После совещания Владимир 
Говердовский проверил, как 
организована процедура вы-
пуска транспорта на линию 
и предрейсовый контроль 
персонала. Сотрудники базы 
продемонстрировали, какие 
этапы проверки проходят как 
техника, так и сами водители. 
— Сначала идет оформление 
заказа на выпуск техники, — 
рассказал заместитель руко-
водителя по транспорту, глав-
ный инженер ГБУ «Автомо-
бильные дороги ЦАО» Сергей 

Федяев. — После этого оформ-
ляются все необходимые до-
кументы, водитель проходит 
медицинский осмотр. Изме-
ряется давление, оценивается 
общее физическое состояние 
специалиста. Проверяется ис-
правность не только самой 
техники, но и приборов систе-
мы мониторинга подвижных 
объектов с использованием 
технологий ГЛОНАСС. Благо-
даря ей удается контролиро-
вать объем выполненной ра-
боты водителя.
Специальное контрольное 
подразделение префектуры 
ЦАО постоянно проверяет ра-
боту баз. Кроме этого, внепла-
новые проверки проводит 
прокуратура, трудовая ин-
спекция, а также специализи-
рованное учреждение по мо-
ниторингу коммунальной 
техники «Доринвест».

— Мы готовы как к регуляр-
ным, так и внеплановым про-
веркам, — добавил Сергей 
Федяев. — Мы также прово-
дим все необходимые проце-
дуры по обслуживанию тех-
ники, контроль за ее работой 
ведется в круглосуточном ре-
жиме. 
В префектуре Центрального 
административного округа 
уточнили — несмотря на то 
что зима еще не скоро, подго-
товка техники к холодам на-
чалась еще в апреле. Согласно 
всем требованиям специали-
сты осматривают и обслужи-
вают технику, чтобы уже осе-
нью она была готова выйти на 
центральные улицы столицы. 
На сегодняшний день подго-
товлено больше половины 
единиц техники.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

Вчера 13:15 Префект ЦАО Владимир Говердовский общается с водителем спецтехники 
ГБУ «Автомобильные дороги ЦАО» Валерием Бахаревым (справа)

Детские сады снизят 
возраст приема
Отвести ребенка в детский 
сад можно будет уже с 2,5 го-
да. Об этом вчера во время 
встречи с сотрудниками Мо-
сковского эндокринного за-
вода рассказал кандидат 
на должность мэра Москвы 
Сергей Собянин.

Одна из сотрудниц завода по-
интересовалась, можно ли 
снизить возраст приема в дет-
ские сады, чтобы у женщин 
была возможность раньше 
вернуться к трудовой деятель-
ности. В ответ на это Сергей 
Собянин рассказал, что во-
прос уже обсуждается. Ведь за 
последние годы в столице 
было построено несколько де-
сятков детских садов, в кото-
рых для малышей от 2,5 года 
созданы все необходимые ус-
ловия. 
— С каждым годом стараемся 
снижать верхний возраст, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Сначала снизили до 
трех лет, потом — два года 
и восемь месяцев. Тем не ме-
нее горожане продолжают за-
давать вопросы, когда еще 
снизится возраст, потому что 
мамы хотят работать, вести 
активный образ жизни. И мы 
в этом году приняли решение 
и снизим возраст приема до 
двух с половиной лет.
Таким образом, возможность 
пойти в детский сад получат 
десятки тысяч юных моск-
вичей.
Сергей Собянин отметил, что 
власти Москвы и в дальней-
шем продолжат снижать воз-
раст, чтобы у молодых мам 
была возможность выходить 
на работу. Он отметил, что эта 
программа — одна из важней-
ших для города.
Также в планах на ближайшие 
годы строить несколько десят-
ков детских садов по всей Мо-
скве, чтобы горожане не стол-
кнулись с дефицитом мест. 
Согласно статистике, в 2010 
году в детские сады столицы 
ходили только около 280 ты-
сяч детей. Тогда эта цифра ка-
залась большой, учитывая не-
достаточно развитую инфра-
структуру в этой области — 
вести детей было некуда.
Сейчас ситуация поменялась 
кардинально.

— Буквально за несколько лет 
мы довели количество детей, 
которые ходят в детские сады, 
до 420 тысяч. Это позволило 
решить многие проблемы, мы 
сняли очередь для детей от 
трех лет, — сказал Сергей Со-
бянин.
Кроме всего прочего, 30 до-
школьных образовательных 
учреждений планируется вве-
сти в столице за счет средств 
городского бюджета и инве-
сторов в течение нынешнего 
года. Общая вместимость дет-
ских садов составляет 6910 
мест. 18 из них находятся на 
территории старой Москвы, 
остальные 12 — в Новомо-
сковском и Троицком адми-
нистративных округах 
(ТиНАО). Три детских сада, 
построенные за счет инвесто-
ров, уже введены в эксплуата-
цию — один из них, на 
125 мест, находится на шоссе 
Энтузиастов. Еще два детских 
сада, на 350 мест каждый, раз-
местили в ТиНАО в жилых 
кварталах поселения Москов-
ский. Они откроют свои двери 
для воспитанников в начале 
учебного года.
Также в этом году уже сданы 
два дошкольных учреждения, 
которые были построены за 
счет городского бюджета — 
на 350 мест в 11-м квартале 
Некрасовки и на 300 мест на 
улице Маршала Савицкого 
в Южном Бутове.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

Волонтеры начали 
обучение

Вчера корреспондент «ВМ» 
посетил избирательный штаб 
кандидата на пост мэра 
Москвы Сергея Собянина, 
где проводят обучение во-
лонтеров правилам поквар-
тирного обхода избирателей.

Глава предвыборного штаба 
Константин Ремчуков сооб-
щил о том, что обучить плани-
руется более 10 тысяч добро-
вольцев.
— На данный момент мы про-
водим интенсивное обучение 
волонтеров. Основой нашей 
агитационной компании ста-
нет обход избирателей от две-
ри к двери, от человека к чело-
веку. Это будет конкретный 
разговор с каждым из жите-
лей. Волонтеры объяснят им, 
почему мы хотим, чтобы из-
биратели отдали свои голоса 
именно за Сергея Собянина. 
Такая форма агитации являет-
ся наиболее эффективной, — 
рассказал Ремчуков.
По его словам, для волонтеров 
подготовили методические 
указания, рекомендации, 
а также информацию обо всех 
изменениях в Москве за по-
следние несколько лет. Эти 
материалы помогут волонте-
рам проводить агитацию бо-
лее эффективно.
Главным для волонтеров ста-
нет общение с жителями Мо-
сквы, поэтому в первую оче-
редь их обучат общим прин-
ципам построения агитации. 
Поквартирный обход горо-
жан стартует в августе. При 
этом обходом и агитацией на 
улицах будут заниматься раз-
ные люди.
— С учетом квалификации 
и опыта на волонтеров будут 
возложены разные миссии, — 
сказал Ремчуков.

Чтобы не испугать москви-
чей приходом в их квартиры, 
волонтеры предвыборного 
штаба получат отличитель-
ные знаки.
— Это может быть бейдж, 
форма, чтобы люди знали, 
что это не «левые люди». Ду-
маю, что скоро мы покажем, 
как отличить нашего волон-
тера по внешним призна-
кам, — подчеркнул Констан-
тин Ремчуков.
Избирательный штаб Сергея 
Собянина начал свою работу 
15 июня. На данный момент 
в нем работают более 10,3 ты-
сячи волонтеров. При этом на 
прошлой неделе к работе шта-
ба присоединились 2 тысячи 
волонтеров, которые участво-
вали в организации чемпио-
ната мира по футболу. 
Волонтеры заняты сбором 
предложений москвичей, уча-
ствуют в проекте «Добрые 
дела», работают в колл-центре 
кандидата в мэры Москвы 
Сергея Собянина.
На данный момент волонтеры 
штаба собрали уже более 6 ты-
сяч наказов горожан.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

Школьников познакомят 
с профессиями будущего

Цена за право аренды флигеля 
XVIII века возросла вшестеро  

Более 250 мастер-классов 
проведут столичные коллед-
жи в рамках форума «Город 
образования», который 
пройдет в столице с 30 авгу-
ста по 2 сентября. Об этом 
вчера рассказали в Департа-
менте образования Москвы.

Порядка 650 ведущих масте-
ров-наставников столичных 
колледжей на стенде форума 
«Московское профобразова-
ние» расскажут школьникам 
о профессиях будущего, среди 
которых кибертехник умных 
сред, урбанист-эколог, экоку-
линар-молекулярщик, элек-
трозаправщик и персональ-
ный бренд-менеджер. 
На открытой площадке прой-
дет шоу лидерских мастер-
классов от чемпионов профес-
сионального мастерства. По-
бедители и призеры нацио-

нальных соревнований про-
фессионального мастерства 
продемонстрируют свои на-
выки в компетенциях  «Элек-
тромонтажные работы», 
«Нейротехнологии», «Графи-
ческий дизайн», «Электрони-
ка» и других профессиях.
Определиться с будущей про-
фессией школьники также 
смогут на форуме, пройдя 
специальный профориента-
ционный тест. После этого 
они получат ID профиль ком-
петенций, которые им боль-
ше всего подходят. Ребят так-
же ждут уроки кулинарии, на 
которых их научат готовить 
осетинский пирог и блины. 
Кроме того, школьники смо-
гут посетить занятия по моде-
лированию и визуализации 
в 3D-формате. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера на открытом аукционе 
было решено, что флигель 
усадьбы Зотова — Алябьева 
XVIII века на Кремлевской 
набережной будет отрестав-
рирован за счет арендатора.

За право арендовать истори-
ческое здание в центре Мо-
сквы на 49 лет торговались на 
открытом аукционе два инве-
стора. Торги длились три часа.
— Стартовая цена лота за это 
время увеличилась в шесть 
раз и в итоге составила 
45,5 миллиона рублей, — со-
общил руководитель Департа-
мента города Москвы по кон-
курентной политике Генна-
дий Дегтев. — Победитель 
торгов взял на себя обязатель-
ство провести на историче-
ском объекте ремонтно-ре-
ставрационные работы, после 

завершения которых аренд-
ная ставка будет пересмотре-
на и составит 1 рубль за ква-
дратный метр в год.
Старинное двухэтажное кир-
пичное здание, которое нахо-
дится в переулках между 
Кремлем и храмом Христа 
Спасителя имеет площадь 
1 тысячу 45 квадратных ме-
тров. Историко-культурную 
ценность объекта представля-
ют его местоположение, архи-
тектура, материалы несущих 
стен и оформление фасада.
На данный момент на аукци-
он выставлены: каретный са-
рай городской усадьбы Лепе-
хиных XVIII века в Таганском 
районе и старинный особняк 
с мезонином в Басманном 
районе столицы.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА 
a.kamilova@vm.ru

ВЛАДИМИР ГОВЕРДОВСКИЙ
ПРЕФЕКТ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА
Больше тысячи единиц техни-
ки в округе — это большой 
объем. Мы выполняем все не-
обходимые требования 
по ее содержанию, осмотру 
и обслуживанию. Тщательный 
контроль ведется и за специа-
листами, которые выезжают 
на рейс. 
Мы чувствуем большую ответ-
ственность перед москвичами 
и гостями столицы — пешехо-
дами и автомобилистами — 
поэтому работаем системно. 
Ведь центр — визитная кар-
точка Москвы. 
На данный момент все идет 
по плану, в установленные сро-
ки вся техника Центрального 
округа будет готова к зиме. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Выборы мэра Москвы 
пройдут в единый день 
голосования 9 сентября 
2018 года. На этот пост 
претендуют четыре кан-
дидата.
Избирательные участки 
будут работать до 22:00. 
Кроме того, дачники смо-
гут проголосовать за сво-
его кандидата на одном 
из 209 временных избира-
тельных участков вне тер-
ритории города.

справка

Вчера заказчики 
Москвы опубли-
ковали первые 
электронные 
конкурсы в Еди-
ной информаци-
онной системе, 
первые испытав 
в деле новые 
способы заку-
пок на террито-
рии страны. 

инновации

выборы

Московский эндокринный 
завод располагает высо-
котехнологичным произ-
водством. 
Производственная база 
завода включает четыре 
основных цеха: по выпу-
ску препаратов в ампулах 
и флаконах, в том числе 
сублимированных, табле-
ток и капсул, а также цеха 
по производству препара-
тов в полиэтиленовых 
флаконах, шприц-тюби-
ках и в ампулированной 
форме.

кстати

процентов столич-
ных закупочных 
процедур прохо-
дит в электронной 
форме. Кроме то-
го, в электронный 
вид переведены 
и закупки «малого 
объема».

цифра
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Пенсионная реформа: 
есть время для дискуссий

Предложения по доработке 
документа уже активно соби-
раются законодателями. «ВМ» 
попросила эксперта уточнить, 
что именно требуется доба-
вить в проект в первую оче-
редь. 
По мнению руководителя на-
правления «Финансы и эконо-
мика» Института современно-
го развития Никиты Маслен-
никова, указанного срока 
вполне хватит на то, чтобы без 
спешки прояснить все ключе-
вые вопросы, тем более что 
нужно сделать, уже понятно. 
Необходимо совместить этот 
документ с законопроектом 
о модели индивидуального 
пенсионного капитала, кото-
рый устанавливал бы накопи-
тельную пенсию и, строго го-
воря, придавал бы устойчи-
вость всей конструкции пен-
сионной системы. Это, счита-
ет эксперт, уже че-
рез 5–6 лет добави-
ло бы бюджету от 7 
до 12 триллионов 
«длинных денег», 
необходимых для 
структурных про-
ектов. Закончен-
ность законопро-
екту придадут еще 
как минимум че-
тыре дополнения.
— Нужно опреде-
лить, что такое предпенсион-
ный возраст, — говорит Мас-
ленников. — Например, уже 
есть поправки, по которым 
людям, готовящимся к выходу 
на пенсию, нужно оплачивать 
три рабочих дня для проведе-
ния ежегодной диспансериза-
ции. Но с какого возраста это 
делать — непонятно. 

На первый взгляд, вопрос вро-
де бы технический, но на са-
мом деле крайне важный, счи-
тает экономист, потому что за-
трагивает как минимум три 
проблемы. 
— Есть три вопроса, разъясне-
ние которых вызвало бы у на-
селения гораздо более спокой-
ное восприятие повышения 

пенсионного воз-
раста. Первое — 
это каким образом 
будет создана си-
стема постоянного 
непрерывного об-
разования взрос-
лых и особенно 
тех, кто завтра-по-
слезавтра вступает 
в предпенсионный 
период. Если чело-
век хочет получить 

дополнительную квалифика-
цию, новые возможности для 
расширения своего профес-
сионального кругозора или 
вовсе сменить профессию, 
ему нужно помочь это сделать. 
Минтруду и другим ведом-
ствам необходимо составить 
баланс рынка труда на 10–
15 лет, сейчас нет возможно-

сти перепроверить все эти раз-
говоры о конкуренции возрас-
тов — обоснованных цифр 
нет, — отметил Масленников. 
Стоит, по мнению эксперта, 
обратить внимание и на меди-
цинские вопросы.
— Люди будут больше рабо-
тать. Без медицинской под-
держки человек остается со-
всем незащищенным. Он дол-
жен получить некую компен-
сацию и гарантию, что его го-
сударство не бросит ни до пен-
сии, ни после, — уточнил он.
Третье — гарантии занятости. 
Ходят разговоры о введении 
системы квот, как для инвали-
дов. Но какие льготы получит 
работодатель? И сколько это 
будет стоить и откуда на это 
взять деньги? А если вдруг 
есть другой путь, то какой?
И еще один вопрос, по мне-
нию эксперта, ждет своего ре-
шения.
— Необходимо дать объясне-
ние тому, что такое пенсион-
ный балл и как он считается. 
Ведь пенсионный коэффици-
ент у нас до сих пор не прозра-
чен. С учетом каких факторов 
он каждый год принимается 

правительством? Почему се-
годня он «стоит» столько, 
а завтра — столько? Методика 
подсчета до сих пор не опубли-
кована, четыре года никак не 
примут постановление, кото-
рое давало бы понимание 
о способе подсчета, а глав-
ное — проверяемости этих ре-
зультатов. Причем как экспер-
тами, так и любым другим че-
ловеком. В общем, у нас еще 
есть время для совершенство-
вания этого законопроекта, — 
заключил экономист. — И чем 
больше острых вопросов об-
щественная дискуссия поста-
вит перед правительством, 
тем лучше. Я не уверен, что 
надо отложить принятие зако-
на на несколько лет. Но если 
общество так и не получит от-
ветов на вопросы, придется 
отложить его хотя бы на год. 
Диалог, который выстраива-
ется между правительством 
России, бизнесом и людьми, 
пока в самом начале.
ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА
edit@vm.ru

Вчера 11:25 Участницы проекта «Московское долголетие» Лидия Пчелкина (слева) и Екатерина Пиняева встречают в парке 
«Красная Пресня» гостей фестиваля черешни 

Госдума одобри-
ла в первом чте-
нии законопро-
ект о нововведе-
ниях в пенсион-
ную реформу. 
Первые поправ-
ки к нему при-
мут 24 сентября, 
так что время 
для обсуждения 
еще есть.

Социальная карта освободит от комиссии 
при оплате государственных услуг
Более пяти миллионов горо-
жан обладают социальной 
картой москвича. Об этом 
вчера сообщили в ГУП «Мос-
ковский социальный ре-
гистр». 

Теперь владельцы соцкарты 
могут оплатить услуги на офи-
циальном сайте мэра Москвы 
без комиссии. Среди облада-
телей такой карты — пенсио-
неры, учащиеся школ и кол-
леджей, студенты, инвалиды, 
беременные женщины, мно-
годетные семьи и другие горо-
жане, получающие льготы.
— При оплате обычными бан-
ковскими картами на офици-
альном сайте мэра Москвы 
комиссия составляет от 0,8 до 
1,5 процента в зависимости от 
выбранной услуги. Теперь бо-
лее пяти миллионов москви-
чей могут с помощью банков-

ского приложения социаль-
ной карты москвича оплатить 
счета за детский сад, дополни-
тельные занятия в школах, 
секции и кружки, услуги ЖКХ, 
а также штрафы ГИБДД и мно-
гое другое без комиссии, — 
рассказал генеральный ди-
ректор ГУП «Московский со-
циальный регистр» Кирилл 
Кузнецов.
Провести платеж без комис-
сии на сайте мэра Москвы 
можно в личном кабинете. 
В зависимости от вида услуги, 
потребуется ввести свои па-
спортные данные и страховой 
номер лицевого счета в систе-
ме обязательного пенсионно-
го страхования (СНИЛС), 
а если речь идет о ребенке, 
то — его СНИЛС и данные сви-
детельства о рождении. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Что бы кто ни говорил, избе-
жать повышения пенсионного 
возраста невозможно. 
Пока не будет изменена сама 
система начисления пенсий, 
возраст будет повышаться 
и повышаться. Солидар-
ная система пенсионного обе-
спечения, которая действует 
сейчас, хороша для СССР, 
но не для рыночной эконо-
мики.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сейчас средняя пенсия 
в стране — 13 337 рублей. 
Рост по сравнению 
с 2017 го дом — плюс 
33 рубля (0,248 процента). 
На этом фоне увеличение 
пенсий на 1000 рублей 
в месяц даст приблизи-
тельно рост средних пен-
сий в 7,5 процента.

кстати

Социальная карта моск-
вича выдается российско-
му гражданину — жителю 
столицы, имеющему пра-
во на получение социаль-
ной поддержки в соответ-
ствии с законодатель-
ством. На нее можно за-
писать льготный проезд-
ной или проездной билет 
«Тройка», банковское 
приложение, медицин-
ское приложение, позво-
ляющее записываться 
к врачу в любой поликли-
нике города без предъяв-
ления медицинского по-
лиса. Держателями соц-
карты являются около 
5,1 миллиона человек.

кстати

актуальная тема

Госдеп поймали 
на слове

Спустя несколько дней после российско-американ-
ского саммита в Хельсинки Владимир Путин, как 
поведало агентство Bloomberg, якобы сообщил рос-
сийским дипломатам о сделанном Дональду Трампу 

предложении проведения референдума в Донбассе под 
эгидой международных организаций. Тот попросил эту 
идею на совместной пресс-конференции не озвучивать 
с тем, чтобы он смог подумать на эту тему. И вот теперь 
Госдепартамент США категорически ее отверг. Офици-
альный представитель Госдепартамента США Хезер Нау-
эрт написала ответ в Twitter: «Чтобы было понятно: адми-
нистрация не рассматривает возможность проведения 
референдума на востоке Украины: референдум не имел 
бы легитимности. Мы продолжаем поддерживать Мин-
ские соглашения как инструмент для решения конфлик-
та». Официальный Киев ответил еще резче. Что еще более 
понятно. Неужели Владимир Путин не мог предвидеть та-
кую реакцию? Мне кажется, что он и не рассчитывал, что 
Трамп согласится на предложение. 

Ровно так произошло с дру-
гим предложением Путина, 
которое как раз было озву-
чено на совместной пресс-
конференции — о том, что 
Москва даст согласие на 
участие американских сле-
дователей в допросе тех 
12 россиян, которых нака-
нуне Минюст США обви-
нил в хакерских атаках про-

тив Демократической партии во время выборов, назвав 
«сотрудниками ГРУ». При этом и российские следователи 
обязательно должны будут поучаствовать в допросе не 
только главы фонда Hermitage Capital Билла Браудера 
(главного идейного вдохновителя известного «закона 
Магнитского», обвиняемого в России в уклонении от на-
логов), но и бывшего посла США в России Майкла Макфо-
ла и нескольких других сотрудников Госдепа. Трамп на-
звал с ходу предложение «невероятным». Могу предполо-
жить, что расчет Путина был на то, чтобы показать, что 
в процессе урегулирования на Украине пора бы уже сде-
лать хоть какие-то шаги. А заодно он, по сути, заставил 
Госдеп подтвердить приверженность Минскому процессу. 
Который уже давно буксует, поскольку Киев отказывается 
выполнять свою часть обязательств. В истории уже не раз 
бывало, что долгое время отвергаемая как «совершенно 
нереалистичная» идея затем становилась «исторически 
неизбежной объективной реальностью». И если конф-
ликт на юго-востоке Украины продлится еще долгие годы, 
то, может быть, предложение о проведении референдума 
прозвучит уже из самой Америки. Подождем. 

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политика

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

сетевое 
вещание 

«вм»

Разведчики, полицейские и росгвардейцы 
ликвидировали канал поставки оружия

Вчера стало известно о том, 
что Федеральная служба 
безопасности вместе с кол-
легами из МВД и Росгвардии 
ликвидировала канал поста-
вок оружия из Евросоюза 
в Россию. 

Сообщается, что оружие до-
ставляла преступная группа 
из Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Ярославля.
— Федеральной службой без-
опасности Российской Феде-
рации совместно с органами 
МВД России и Росгвардии пре-
сечена деятельность межре-
гиональной преступной груп-
пы из числа жителей Москвы, 
Санкт-Петербурга и Ярослав-
ля, причастных к организа-

ции канала поставок огне-
стрельного оружия из стран 
Евросоюза в Российскую Фе-
дерацию, — говорится в офи-
циальном сообщении ФСБ 
России.
Из каких именно стран Евро-
пы осуществлялись поставки, 
не уточняется. В спецслужбе 
пояснили, что всего было изъ-
ято 380 единиц огнестрельно-
го оружия, в том числе 30 ав-
томатов, 25 пулеметов, 70 пи-
столетов-пулеметов, караби-
ны, винтовки и 94 охотничьих 
ружья. Также среди изъято-
го — 158 пистолетов и револь-
веров, два противотанковых 
ружья, а также более 4,5 тыся-
чи патронов разных калибров 
и большое количество ком-
плектующих к огнестрельно-
му оружию, в том числе при-
способления для бесшумной 

стрельбы. Также было изъято 
и более тяжелое вооружение, 
в том числе 45-миллиметро-
вый пехотный миномет, стан-
ковый автоматический грана-
томет АГС-17, 15 ручных гра-
нат и самодельное взрывное 
устройство.
Сотрудники правоохрани-
тельных органов сообщили 
и о ликвидации двух мастер-
ских по производству боепри-
пасов и модернизации ору-
жия. Все члены преступной 
группы задержаны, но об их 
численности не сообщается. 
На сегодняшний день прово-
дятся дополнительные след-
ственно-оперативные меро-
приятия. Пока не сообщается 
о причастности задержанных 
к другим преступлениям.
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

громкое дело

ПОДРОБНЕЕ ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ 
VM.RU

Юбиляр Склиф и именинница 
Первая градская 

«Попал в Склиф? Значит, спа-
сут!» — эта фраза у москвичей 
стала расхожей и произносит-
ся с абсолютной уверенно-
стью. Это правда: у нас в горо-
де много хороших больниц 
и мединститутов, но вера на-
рода в Склиф и работающих 
в нем кудесников огромна. 
Скорая помощь в Склифе 
была и осталась скорой. С ка-
кими бедами ни попадали 
сюда люди, с какими непро-
стыми ситуациями ни обра-
щались — тут всегда боролись 
и борются за жизнь пациента 
до последнего. Да, случаются 
и драмы — жизнь есть жизнь. 
Тем не менее эти стены никог-
да не оставляет надежда. 
И это знают все. 
23 июля Склифу исполнилось 
95 лет. Ого-го юбилей! Хотя на 
самом деле, конечно, свою 
историю это уникальное мед-
учреждение начало писать го-
раздо раньше 1923 года. 
Странноприимный дом на Су-
харевке стал одним из симво-
лов московского здравоохра-
нения еще за век с лишним до 
этого. Первый камень лег в его 
основание в июне 1792 года: 
граф Николай Шереметев за-
ложил новую «гошпиталь» 
в свой день рождения. Граф 
был богат, но над златом не 
чах, а в своей не очень, увы, 
длинной жизни сделал все что 
мог, чтобы улучшить жизнь 
москвичей. Изначально «гош-
питаль» была по сути бога-
дельней. Расположенная на 
бывших «черкасских огоро-
дах», как назывались земли 
Шереметева от Грохольского 
огорода до Сухаревки, и рас-
считанная на  150 мест, «гош-
питаль» была построена на 
принципах высшей гуманно-
сти — тут оказывали помощь 
самым бедным горожанам, 
при этом были продуманы 
даже такие «мелочи», как сад 
для прогулок больных. Но по-
сле смерти любимой жены 
Шереметев придал своему де-
тищу иной размах и масштаб. 
Крепостная актриса Праско-
вья Жемчугова покорила его 
когда-то не только талантами, 
но и удивительными душев-
ными качествами. И в память 
о ней и их любви он и постро-
ил свой московский Тадж-
Махал — дворец гуманности 
и милосердия, который ныне 
и называется всеми Склифом. 
Поразительно, но за истекшие 
годы, какие бы трудные вре-
мена, включая беспредел ди-
кого рынка 90-х годов, это 
мед учреждение не пережива-
ло вместе со всей страной, эти 
базовые установки — гуман-
ность и милосердие — его не 
покидали никогда.  И что бы 
ни случалось в городе, все пе-
режитые им когда-то ката-
строфы, следствия терактов 
и аварий — словом, все его 
беды всегда встречали медики 
Склифа. 
Нынешний Склиф, конечно, 
работает не на тех скоро-
стях, что основанная когда-то 
Шереметевым больница. Все 
рукоплескали его планам 
о 150 койках, а ныне за год ин-
ститут оказывает помощь как 
минимум 67 тысячам пациен-
тов. И главное духовное заве-
щание графа тут соблюдается 
и поныне: учреждение не про-
сто поддерживается на долж-
ном уровне, а внедряет все са-

мое современное и новое — 
и технику, и методики рабо-
ты. Когда-то именно в этих 
стенах появился первый в сто-
лице рентгеновский аппарат, 
казавшийся чудом. Ныне тут 
осваивается самая продвину-
тая техника, в сорока отделе-
ниях НИИ работает потрясаю-
щий коллектив. 
Налаживать и отрабатывать 
систему скорой помощи лю-
дям при различных травмах 
и острых ситуациях тут нача-
ли в год основания НИИ — 
в 1923 году, в период разрухи 
и голода. Но в Склиф всегда 
приходили работать самые 
лучшие, самые яркие врачи. 
И за плечами института — 
просто фантастическая ис-
тория его становления, свя-
занная с легендарными име-
нами медиков, и история ма-
леньких и больших откры-
тий, которые институт делал 
первым. 

На данный момент в НИИ 
происходят позитивные пере-
мены. Например, популяр-
ность Склифа имела оборот-
ную сторону — там всегда 
были очереди в приемном от-
делении. После его реоргани-
зации процесс ускорился так, 
что очередей фактически нет. 
Этот опыт Склифа будет взят 
на вооружение другими мед-
учреждениями города. В его 
планах  — строительство но-
вого лечебно-диагностиче-
ского корпуса для оказания 
экстренной помощи, а его 
врачей и медицинский персо-
нал вскоре начнут обучать 
принципам эффективного 
и правильного общения с па-
циентами. Правильного — 
в том смысле, чтобы сделать 
их еще более доверительны-
ми, да еще и ориентирует всех 
нас на большее внимание 
к профилактике собственного 
здоровья. Пилотный проект 
запустят в приемном отделе-
нии НИИ скорой помощи 
имени Н. В. Склифосовского 
уже в сентябре. 
Словом, свой юбилей «палоч-
ка-выручалочка» москвичей 
встречает на пути перемен, 
активно и бодро. И все знают: 
случись какая беда или нечто 
экстренное в другой больни-
це, на помощь коллегам мгно-
венно понесется выездная 
бригада из Склифа. Так что 
долгих тебе лет счастья, 
Склиф!
Не круглая, но тоже весьма со-
лидная дата еще одной люби-
мицы москвичей — Первой 
градской — выпала на минув-
шее воскресенье; отсчет сво-
их лет это медучреждение ве-
дет с 22 июля 1802 года. В на-
стоящее время эта больница 
носит имя одного из своих 
блистательных сотрудни-
ков — Николая Пирогова, ге-
ниального хирурга, известно-
го на весь мир. 
Первая градская — она же Го-
родская клиническая больни-

ца № 1 — имеет богатую исто-
рию и ныне подчиняется Де-
партаменту здравоохранения 
Москвы. Нынешняя больница 
объединила три прежних со-
лидных заведения — старей-
шую Голицынскую больницу 
и Первую и Вторую градские. 
Известная на всю Россию Го-
лицынка, открытая еще до от-
мены крепостного права, ока-
зывала помощь всем, кроме 
крепостных. За обустрой-
ством больницы тоже стояло 
звучное имя — князь Дми-
трий  Голицын завещал на 
устройство в городе учрежде-
ния «Богу угодного и людям 
полезного». Через тридцать 
с лишним лет после открытия 
Голицынской больницы ря-
дом с ней открылась больница 
Первая градская — существо-
вавшая на пожертвования 
Императорского двора и част-
ных лиц, а позже — Вторая 
градская, которой с 1902 года 

дали имя князя 
Щербатова. 
Настоящий дворец 
внешне, больница 
некоторое время 
тому назад начала 
чахнуть — сказы-
вался возраст по-
строек. Но при 
этом уровень ме-
дицинской помо-
щи тут всегда был 
на высоте. А со вре-
менем больница 
начала реконстру-

ироваться, и сегодня Первая 
градская — один из флагма-
нов столичной медицины. Тут 
оказывают помощь практиче-
ски по всем направлениям ме-
дицины, делают суперсовре-
менные операции, консульти-
руют лучшие специалисты, 
а кроме того, еще и исследуют 
медпрепараты. Блестящая ди-
агностика и оперативная по-
мощь (74 отделения — шутка 
ли!), уникальные методики, 
разработанные именно в этих 
стенах, позволяющие спасать 
жизнь десяткам тысяч паци-
ентов ежегодно, огромная по-
мощь страдающим диабе-
том — все это Первая град-
ская. Больница постоянно 
развивается — став участни-
ком Госпрограммы по модер-
низации здравоохранения, 
она с невероятной скоростью 
провела реконструкцию при-
емного отделения, а также от-
делений неврологии и карди-
ологии. 
Так с днем рождения тебя, ле-
гендарная больница, опере-
жающая время!
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
olga.kuzmina@vm.ru

Вчера знаменитый столичный Склиф — Научно-исследовательский институт имени 
Склифосовского — отметил знаковый юбилей: ему стукнуло 95 лет. А накануне 
не круглую дату, но день рождения отмечала и знаменитая  Первая градская больни-
ца имени Н. И. Пирогова. Почему-то кажется, что  столь близкое расположение этих 
дат не случайно. Может быть, это просто повод с удвоенной силой произнести слова 
благодарности в адрес коллективов бесконечно любимых москвичами учреждений. 

памятные даты

29 марта 2018 года. Завотделением нейрохирургии НИИ скорой помощи им. Н. Склифосовского 
Александр Природов (слева) обсуждает с коллегами результаты томографии пациента

Эти два 
старейших 
медучреждения 
столицы 
опережают время  
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АЛЕКСЕЙ ХРИПУН
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ Г. МОСКВЫ

Медицина высоких технологий 
стала доступна уже в 48 мос-
ковских больницах. Это в три 
раза больше, чем в 2010 году! 
Я не побоюсь сказать, что нет 
такого вида высокотехноло-
гичной медпомощи, который 
был бы недоступен в Москве. 
Почти полторы тысячи совре-
менных методик применяется 
по 20 медицинским профилям. 
За семь последних лет город 
закупил более 150 тысяч еди-
ниц высокотехнологичного 
оборудования. Все аппараты 
подключены к единой системе 
мониторинга.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Благотворительные фонды 
деньги на улице не просят 

Мероприятие проходило в саду 
«Эрмитаж», где собрались 
представители более 30 благо-
творительных фондов и орга-
низаций. Это те, кто помогает 
пожилым, детям и взрослым 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, хосписам.
А в рамках сетевого вещания 
«ВМ» прошел круглый стол 
на тему «Помогай, но прове-
ряй. Как распознать лжебла-
готворителей». Собравшиеся 
эксперты и юристы обсудили, 
что делается для того, чтобы 
вывести на чистую воду мо-
шенников, которые через соц-
сети и напрямую, под предло-
гом сбора денег на добрые 
дела или помощь больным, 
просто обманывают доверчи-
вых  людей. 
— На сегодняшний день более 
половины населения страны 
участвует в той или иной бла-
готворительной деятельности, 
в том числе и денежными сред-
ствами, — говорит политолог 
и общественный деятель Па-
вел Рыжеский. — Наши граж-
дане уже давно созрели для 
благотворительности, и тен-
денция только улучшается. 
Но, к сожалению, еще остается 
боязнь нарваться на мошенни-
ков, тем более что их немало. 
— На памяти у людей еще 90-е 
годы прошлого века, когда 
массово создавались благо-
творительные фонды, они по-
зволяли компаниям уходить 
от налогов или занимались 
беспошлинным импортом — 
такие были законы, — расска-
зал президент фонда «Преда-
ние» Владимир Берехин. — 
Но с 2002 года благотвори-

тельным организациям отме-
нили все льготы. Их теперь 
нет вообще. Есть только одна 
льгота: человек может прине-
сти в налоговую справку, что 
он жертвовал в офи циально 
зарегистрированные фонды 
деньги на благо-
творительность, 
и получить льготу 
по налогам. Поэто-
му сейчас большая 
часть мошенни-
честв в сфере бла-
готворительности 
совершается не 
фондами или орга-
низациями, а фи-
зическими лица-
ми, которые про-
сят перечислить деньги 
на свой счет или на банков-
скую карточку. 
— Поэтому у всех крупных 
фондов есть договоренность 
не собирать деньги на улицах, 
в общественных простран-
ствах, — сказал президент 
фонда «Светлый мир» Алек-
сандр Усанин. 

По мнению адвоката Мариан-
ны Комаровской, если делаешь 
пожертвование физическому 
лицу, то оно должно иметь це-
левой характер. Если цель 
не указана, то передача средств 
юридически будет считаться 

дарением. Поэтому 
в данном случае 
с физлица лучше 
взять расписку 
о том, на что кон-
кретно он обязует-
ся потратить день-
ги. Можно даже за-
ключить с ним до-
говор или при пере-
числении указать, 
на что эти деньги 
должны пойти.  

— Есть очень простой способ 
проверить, мошенник или нет 
просящий деньги на благотво-
рительность человек,  — рас-
сказывает Владимир Бере-
хин. — Предложите ему ре-
шить эту проблему, не давая 
ему в руки деньги. Например, 
если просят средства на опера-
цию собаки, то предложите 

приехать в клинику, где про-
водят процедуры, и отдать эти 
деньги напрямую ветеринару 
или перечислить на счет кли-
ники. Мошенник будет отка-
зываться решить проблему та-
ким образом и начнет угова-
ривать перечислить средства 
ему на карту или отдать день-
ги лично ему в руки. 
— Вскоре будет принят закон 
«О благотворительности», ко-
торый урегулирует все процес-
сы в данной сфере, — говорит 
член ассоциации «Форум доно-
ров» Николай Троицкий. — Те 
же самые ящики для пожертво-
ваний: кто и где их может уста-
навливать, порядок их разме-
щения. Там же, в законе, будут 
отображены все нюансы отно-
шений между благотворителя-
ми и фондами. Сейчас сбор 
средств в интернете, на улице, 
в офисах или магазинах не ре-
гламентирован никак. Поэто-
му мы надеемся, что этот закон 
поможет навести порядок. 
АРМЕН МУРАДЯН
a.muradyan@vm.ru  

21 июля 14:12 Научные сотрудники столичного НИИ швейной промышленности Татьяна Алушкина (на переднем плане) и Ксения 
Левицкая (справа) представили на фестивале волонтеров в саду «Эрмитаж» образцы реабилитационной одежды для инвалидов

В столице завер-
шился город-
ской фестиваль 
волонтеров 
и благотвори-
тельных органи-
заций, где любой 
мог узнать о том, 
как помочь лю-
дям с ограничен-
ными возможно-
стями. 

НИКИТА ВЫСОЦКИЙ
ДИРЕКТОР КУЛЬТУРНОГО ЦЕНТРА
МУЗЕЯ ДОМ ВЫСОЦКОГО НА ТАГАНКЕ , 
СЫН ВЛАДИМИРА ВЫСОЦКОГО

Идея независимого и открыто-
го фестиваля давно жила в го-
ловах музыкального сообще-
ства. Дело в том, что музыка 
сейчас переживает период 
смены поколений. Современ-
ники Высоцкого, его слушате-
ли и коллеги по сцене стареют 
и потихоньку уходят. А моло-
дежная авторская музыка су-
ществует почти подпольно, 
в узких интернет-группках. 
Надеюсь, что конкурс даст хо-
рошую встряску и поможет нам 
открыть современные таланты, 
которые смогли бы устранить 
поколенческий разрыв.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Конкурс имени Высоцкого вышел 
из андеграунда на эстраду
Вчера в Театре на Таганке 
прошел второй отборочный 
тур молодежного музыкаль-
ного конкурса авторской 
песни «Высоцкий. Фест». 
Выступления участников 
слушал и корреспон-
дент «ВМ». 

Атмосфера в холле легендар-
ного Театра на Таганке на ред-
кость напряженная — здесь 
собрались 29 коллективов 
и исполнителей, прошедших 
во второй тур конкурса «Вы-
соцкий. Фест». Музыканты 
проверяют технику и разогре-
ваются — оплошать перед 
жюри не хочет никто.
— Думаю, одно только назва-
ние этого конкурса говорит 
о его огромном значении 
для каждого из нас, — сказал 
«ВМ» солист столичной груп-
пы Dezery Евгений Черто-
ляс. — Все мечтали успешно 
пройти первый тур и оказать-
ся здесь.
Конкурс «Высоцкий. Фест», 
организатором которого вы-
ступил Благотворительный 
фонд Владимира Высоцкого, 
должен стать своеобразным 
социальным лифтом для мо-
лодежного музыкального ан-
деграунда. В третий тур кон-
курса, который состоится 
в августе на фестивале «Наше-
ствие», пройдут 50 коллекти-
вов и исполнителей из не-
скольких регионов страны. 
Жюри отберет 10 финали-
стов, после чего будет запуще-
но народное голосование — 
слушатели выберут, кто из му-
зыкантов достоин первых 
трех призовых мест.
— Идея конкурса первой при-
шла в голову Никите Высоцко-
му — сыну Владимира Семе-
новича, — рассказал член 
жюри конкурса музыкант 

Сергей Галанин. — Накануне 
дня рождения поэта-песенни-
ка в Доме-музее Высоцкого 
Никита встречался с прези-
дентом России Владимиром 
Путиным, и тот натолкнул его 
на мысль о конкурсе.
«Высоцкий. Фест» позициони-
руется организаторами как 
конкурс вне жанров и фор-
матов. Общее требование 
одно — участники должны 
быть авторами или соавтора-
ми исполняемых ими песен.
— Конкурс назван в честь Вла-
димира Высоцкого, но его пес-
ни здесь исполнять не сто-
ит, — объяснил Галанин. — 
Мы хотим увидеть мастерство 
самого автора, а не послушать 
каверы.
Несмотря на то что участники 
конкурса «Высоцкий. Фест» 

талантливы, недостаток опы-
та все же сказывается. Испол-
нитель из Воронежа Сергей 
Брысев столкнулся с техниче-
скими неполадками, кото-
рые чуть было не заставили 
его прервать выступление. 
От провала спасли зрители: 
их ободряющие аплодисмен-
ты вернули музыканту уве-
ренность, и он все же допел 
свое произведение. 
— Конечно, сначала я расте-
рялся — сценические мо-
ниторы вышли из строя 
и я не слышал себя, — пояс-
нил Брысев после выступле-
ния. — Но потом понял, что 
моя гитара исправна и про-
сто отключил остальные ин-
струменты. 
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

На сцену Большого театра 
возвращается «Гаянэ» 

Русская цивилизация 
через объектив фотоаппарата

Сегодня на исторической 
сцене Большого театра по-
сле почти 60-летнего пере-
рыва покажут балет Арама 
Хачатуряна «Гаянэ». Его 
представит армянский Наци-
ональный академический те-
атр оперы и балета имени 
Александра Спендиаряна.

По словам генерального ди-
ректора Большого театра Вла-
димира Урина, эта история 
возникла с просьбы армян-
ского посольства показать 
на сцене Большого театра 
спектакль наших коллег, дру-
зей из Еревана. 
— Мы долго договаривались 
о возможных вариантах 
и с удовольствием согласи-
лись. Всякий раз, когда возни-
кает хоть какая-то возмож-

ность приезда наших друзей, 
коллег, тех, кого мы любим 
и знаем, мы с удовольствием 
откликаемся. Большой театр 
постарается сделать все, что-
бы гастроли прошли с успе-
хом, — заявил Урин.
В постановке примут участие 
Симфонический оркестр На-
ционального театра оперы 
и балета имени А. Спендиаря-
на. Балет «Гаянэ» — один 
из лучших спектаклей Театра 
Оперы и балета Армении, соз-
данный в 1974 году народным 
артистом Виленом Галстяном, 
который стал также автором 
либретто. Богатый арсенал 
классического танца сочетает-
ся с характерными особенно-
стями армянского танца.
АННА МОСКОВКИНА 
edit@vm.ru

Вчера в Москве стартовал 
второй Международный фо-
токонкурс «Русская цивили-
зация».

Принять в нем участие могут 
как профессиональные фото-
графы, так и любители. Жюри 
будет оценивать работы в сле-
дующих номинациях: «Уни-
кальная природа», «Лица и по-
коления», «Традиции боль-
шой страны», «Архитектура 
и скульптура», «Народное 
творчество». 
— У этого конкурса очень не-
простая, но интересная зада-
ча: передать с помощью фото-
графии свое понимание и от-
ношение к такому многогран-
ному, а отчасти даже философ-
скому понятию как русская 
цивилизация, — рассказал 
председатель жюри конкурса 

Игорь Баринов. — В прошлом 
году многим участникам — 
и фотографам с именем, и про-
сто любителям — удалось по-
казать русскую цивилизацию 
как переплетение культур 
и традиций народов, говоря-
щих на русском языке вне за-
висимости от точки на карте 
мира. Именно поэтому, не-
смотря на свой дебют, фото-
конкурс собрал более 10 тысяч 
снимков от 1800 участников 
из 28 стран мира.
В прошлом году снимки при-
сылали фотографы из США, 
Италии, Германии, Испании, 
Эфиопии, ЮАР, Таиланда, 
Чили. 
Прием работ завершится 
9 сентября, а награждение со-
стоится в конце сентября. 
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

круглый стол 

Пьеса для вождя 
народов

Семьдесят девять лет назад во МХАТе был представ-
лен окончательный вариант пьесы «Батум» за ав-
торством Михаила Булгакова. Главным героем про-
изведения был студент Тифлисской духовной семи-

нарии, юный революционер — Сосо.
К моменту написания пьесы Сосо уже превратился в Ста-
лина — властителя жизней и судеб всех, кто жил на одной 
шестой части суши. Его фигура вызывала благоговение 
у одних и почти религиозный ужас у других.
Человек из стали. Сын бедного сапожника, вознесенный 
на самую вершину. Этот феномен глубоко поражал и инте-
ресовал Булгакова. Тема отношений гения и власти — 
одна из центральных для этого писателя и драматурга. Во-
ланд и Мастер, Людовик и Мольер, наконец, он сам и Ста-
лин. Часто бывает так, что автор в своих произведениях 
угадывает и, может быть, 
даже создает собствен-
ную судьбу. Так случилось 
и с Булгаковым. Десятью 
годами ранее в пьесе «Каба-
ла святош» Мольер произ-
носит реплику: «Всю жизнь 
я ему лизал шпоры и думал 
только одно: не раздави. 
И вот все-таки — раздавил. 
Тиран!». Слова эти оказа-
лись пророческими для самого Булгакова. Жестокий ти-
ран, в котором не осталось ничего от маленького Сосо, 
по сути, раздавил писателя. Но это случилось не сразу. Бул-
гакова, как и других несчастных, молох тирании перема-
лывал медленно. Пьеса «Дни Турбиных», разрешенная 
к постановке по приказу Сталина, так и не смогла стать ин-
дульгенцией для автора. Впрочем, это было в духе време-
ни: «Ваши прошлые достижения мы не отрицаем, но за но-
вые проступки спросим со всей революционной строго-
стью». Сталин оставил Булгакова в живых. Ни ареста, 
ни лагерей. Но можно ли жребий медленной и мучитель-
ной смерти считать счастливым? Мы видим тут почерк со-
всем иного мастера. Сталин словно играет с писателем: 
«Как запоет сейчас Булгаков, что еще напишет?» Понимал 
ли Булгаков, что с ним просто играют, перед тем как пере-
молоть окончательно? Наверняка понимал. Но остава-
лась надежда, что, может быть, стоит написать какую-то 
вещь, восхваляющую тирана, и от тебя наконец отстанут? 
Дадут работать? Не отстали. Да и что значила судьба одно-
го человека, когда жизни сотен тысяч людей сдувались 
мощнейшими ветрами классовой борьбы.
Гений не вписался в эпоху. Потому что настоящий талант 
служит искусству, а не революции.

ГЕННАДИЙ 
ОКОРОКОВ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

вехи истории

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

культура

сетевое 
вещание 

«вм»

Генерал Махмут Гареев 77 лет 
стоит в воинском строю
Вчера исполнилось 95 лет 
старейшему военнослужа-
щему России — главе группы 
Генеральных инспекторов 
Минобороны России, генера-
лу армии Махмуту Гарееву 
(на фото). В канун юбилея 
корреспондент «ВМ» встре-
тился с дуайеном офицерско-
го корпуса в его рабочем ка-
бинете на Знаменке, 19.

Кабинет генерала армии Га-
реева находится в том же кры-
ле, где заседает группа Гене-
ральных инспекторов. В СССР 
младшие офицеры часто на-
зывали это подразделение — 
с завистью, не без того — 
«райской группой». Но жизнь 
Гареева, особенно ее начало, 
райской никак не назвать.

Удача пехотинца
Еще в Челябинске старуха-со-
седка, которую считали ведь-
мой, предсказала, что одного 
из восьмерых детей пожилого 
рабочего Ахмета Гареева ждет 
жизненный успех. И указала 
на Махмута. Голод в Поволжье 
и на Урале 1931 года заставил 
семью Гареевых сняться с ме-
ста и переехать в Узбекистан.  
В мае 1941-го Гареев стал кур-
сантом Ташкентского пехот-
ного училища. Черед попасть 
в горнило битвы пришел, ког-
да Западный фронт наступал 
в направлении Вязьмы и Рже-
ва. А до весны 1942 года он ос-
ваивал военные премудрости 
на Высших курсах «Выстрел». 
Так что у 19-летнего лейтенан-
та с самого начала карьеры 
было, по сути, три образова-
ния за плечами. 
— Назначение дали команди-
ром взвода в бригаду под Ме-
дынью, — вспоминает Гаре-
ев. — Встреченный ране-
ный старшина сообщил, что 
не осталось ни одного офице-
ра, пришлось сразу принять 
командование батальоном. 
И до конца недели, пока 
не прислали капитана. Он 
меня поставил на первую роту. 
А взводом так и не дали по-
командовать. Весна и осень 
для пехоты — самое тяжелое 
время. Лежишь на мокрой зем-
ле, подтаявшем снегу, а под-
няться нельзя — стрельба. Мне 
приходилось выделять бойцов, 
чтобы они из блиндажей 
в траншеи и штурмовые ходы 
доставляли печки-буржуйки.  
В батальонах во время тех боев 
было по 30–40 человек, а зада-
ча перед армией стояла сковы-
вать противника, не дать нем-
цам  отправить на Волгу, где 
разворачивались бои за Ста-

линград, ни одного полка. Пер-
вое ранение он получил там 
же, под Калугой, в левую руку. 
И первый орден — Красной 
Звезды. 

Офицер-«оператор»
Весь 1943 год начальник шта-
ба батальона, а затем комбат 
в 50-й отдельной бригаде Га-
реев провел в тяжелейших 
боях под Ржевом и Великими 
Луками. В январе 1944-го его 
немалое по военным меркам 
образование, ограненное так-
тическим опытом, было заме-
чено командованием 33-й ар-
мии. Комбата назначили на-
чальником оперативного от-
деления  бригады. Через год 
он стал старшим помощни-
ком начальника оперотдела 
штаба 5-й армии.
— Это только нескольких спе-
циалистов по планированию, 
кто за них все детали продумы-
вал и рисовал, командующие 
(армиями и  фронтами.  — 
«ВМ») держали возле себя, — 
объяснил генерал. — А осталь-
ные офицеры-«операторы» 
не вылезали с передовой. Ком-
полка реже на своих передо-
вых бывал, чем операторы 
из штаба армии: надо было по-
мочь, решать какие-то такти-
ческие проблемы. И еще это 
до сих пор неизвлеченный 
урок: мы и в последующие 
годы, перед тем как начать что-
то, недостаточно хорошо изу-
чали театр боевых действий!  
Во время одного из таких вот 
выездов на передовую он был 
ранен в голову и вдобавок 
контужен. Впрочем, это не по-
мешало ему завершить войну 
в Восточной Пруссии. День 
Победы, как рассказывал Га-
реев, он встретил в эшело-
не, в котором армия ехала 
на Дальний Восток. Им пред-
стояло сражаться с Японией. 
Генерал смотрит на планку ор-
дена Александра Невского — 
младшего из советских полко-
водческих орденов и, чув-
ствуется, самого дорогого ему 
лично.

— Я был послан спасать 84-ю 
кавалерийскую дивизию, ко-
торая обеспечивала продви-
жение армии и оказалась 
в окружении, — вспоминает 
он. — Сумел вывести диви-
зию из окружения без потерь 
и за это был награжден орде-
ном Александра Невского. 
В 1946-м Гареев был направлен 
в Китай, где участвовал в ста-
новлении армии Китая 
(НОАК). Затем он окончил 
Академию Фрунзе, а позже 
и Академию Генштаба. С Гаре-
евым вместе в Академии Фрун-
зе учился будущий начальник 
Генштаба ВС СССР маршал Ни-
колай Огарков — единствен-
ный, кто в 1979 году до послед-
него убеждал руководство 
страны не отправлять контин-
гент в Афганистан. Как венец 
карьеры в 1987 году его назна-
чили заместителем началь-
ника Генерального штаба 
ВС СССР, он руководил науч-
ной работой и оперативной 
подготовкой Вооруженных 
сил. В 1989–1991 годах Гаре-
ев — главный военный совет-
ник президента Республики 
Афганистан (ДРА) Наджибул-
лы. Генералу обидно, что ДРА 
быстро пала: после ухода 40-й 
армии страна осталась без во-
енной техники и без войско-
вой разведки. Спасти можно 
было бы только артиллерий-
скими и авиационными удара-
ми, тогда наступление оппози-
ции можно было остановить. 
Научный вклад генерала — бо-
лее двухсот работ — предопре-
делил его избрание президен-
том Академии военных наук. 
Не привыкли люди его поколе-
ния находиться в стороне от 
больших дел, пока голова рабо-
тает и болезни в могилу не све-
ли. Не то воспитание, другая, 
завидная, жизненная закалка. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

Генеральный инспектор 
Минобороны РФ, генерал 
армии Махмут Гареев ро-
дился в 1923 году. Про-
шел все ступени командо-
вания от командира взво-
да до первого заместите-
ля начальника Генштаба 
ВС СССР. Автор более чем 
двухсот научных и мему-
арных трудов. Президент 
Академии военных наук. 
Кавалер пятидесяти на-
град СССР и других стран. 

справка

Вчера 13:07 Участники конкурса «Высоцкий. Фест» Анастасия Белявская и Олег Сидоров, 
группа «Сид и Нэнси»

Если вы хотите проверить 
благотворительный фонд, 
то первый электронный 
адрес, который вам необ-
ходимо знать, — информа-
ционная  база сайта Мини-
стерства юстиции РФ 
www. unro.minjust.ru. По-
мимо этого, крупнейшие 
фонды отчеты о своей дея-
тельности размещают 
на портале «Русфонд. На-
вигатор». Это проект о фан-
драйзинговых благотво-
рительных фондах. То есть 
о тех фондах, которые для 
исполнения своей миссии 
собирают пожертвования, 
организуя массовую фи-
лантропию. Такие фонды 
позволяют любому чело-
веку стать благотворитель-
ным инвестором, где диви-
дендом будет улучшение 
качества чьей-то жизни.
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ды эти дожди очень вредны, — подчеркивает 
химик Ирина Еремина. — Человек не находит-
ся постоянно под кислой водой, в отличие от 
растений, земли, водоемов. 
Собственно, именно из-за влияния на окружа-
ющую среду в 1970-х и начали изучать кислот-
ность осадков. Тогда дожди в Москве шли на-
столько кислые, что у деревьев, кустов и травы 
аж «зубы сводило». Ирина Еремина признается: 
pH дождевой воды в то время был 4, а то и 3. 
— И такие дожди шли постоянно, — говорит 
химик. 
По другим сведениям, кислый дождь может про-
воцировать развитие заболеваний легочной 
и сердечно-сосудистой систем. Не сразу, но со 
временем. Особенно если мокнуть систематиче-
ски и очень-очень долго. Так или иначе, не стоит 
забывать дома зонтик, если синоптики преду-
преждают о возможных осадках. Как говорится, 
береженого Бог бережет. Тем более что свыше 

30 процентов летних осадков — 
кислотные, а июль, по словам Ере-
миной,  традиционно считается са-
мым кислым месяцем лета. 
— Где-то пятая часть всех годовых 
дождей — кислотные осадки,— 
уточняет ведущий научный со-
трудник географического факуль-
тета МГУ. — Идут они в основном 
летом (сезон начинается в апреле-
мае). Были такие и на прошлой не-
деле. В июле, как показывают сред-
нестатистические данные за по-
следние 38 лет, почти половина 
дождей кислотные. 

Босиком по лужам

Может ли человек, не прибегая 
к услугам специальных лаборато-
рий, выяснить, какая вода капает 
с неба здесь и сейчас? Вполне ре-
ально измерить ее pH с помощью 
лакмусовых бумажек или 
pH-метров. И те и другие свободно 
продаются в том же интернете. 
Цена первых — от 100 рублей, вто-
рых — от 2500. По словам ученых, 
приемлемый по кислотности 
дождь выпадает после длительной 

засухи, особенно если он мелкий и кратковре-
менный. Тогда кислоту нейтрализует пыль, ско-
пившаяся в воздухе. Она делает воду более ще-
лочной, но в то же время грязной. 
— На подмосковной даче в принципе можно 
погулять босиком по траве, мокрой от до-
ждя. — говорит биолог Наталья Щеголько-
ва. — А в московском дворе я бы этого делать 
не советовала. В воде города растворены веще-
ства с асфальта и дорог. Они вредны, особенно 
для детей. 
Пить, ясное дело, дождевую воду тоже нельзя. 
Хотя... 
— Если уж совсем нечего пить, то правильно со-
бранную дождевую воду можно очистить в бы-
товом фильтре и прокипятить. Он должен спра-
виться, — уверяет Щеголькова. — Но подчерки-
ваю, речь идет о правильно собранной воде: 
с неба — прямо в чистую емкость. И не в Мо-
скве, а за городом, подальше от дорог. Если вода 
побывала на крыше или стекает с листьев дере-
вьев, шоссе — это уже сток. Дождь сверху не так 
страшен, как смывы с дорожного полотна. 
Кстати, дождевые стоки — это отдельная исто-
рия. Потоки воды, с которыми борются сотруд-
ники Мосводостока после любого проливного 
дождя, — это жидкая таблица Менделеева. 

В середине 1990-х все боялись кислотных 
дождей. Газеты как с цепи сорвались — 
писали, что на головы людей с неба льет-
ся жгучая кислота. Ученые выступали со 

страниц изданий: каждый пятый дождь в Мо-
скве — кислотный. В водоемах мутировала 
рыба, сгорали листья растений, желтела трава. 
Экологическая катастрофа вырисовывалась 
как неминуемое будущее. 
Но времена изменились. Сейчас каждый 
дождь, выпадающий в столичном регионе, — 
кислотный. Однако не стоит бояться. Мы про-
сто позволили себе поиграть с формулировка-
ми и пощекотать нервы дорогого читателя. 
Если по-честному, абсолютно пресных дождей 
практически не бывает. Когда-то давным-дав-
но дистиллированная вода, образовавшаяся 
в облаке, пролетала сквозь чистый воздух и та-
кой же падала на землю, зацепив лишь немно-
го влияющих на кислотность естественных 
примесей (они получаются в ре-
зультате жизнедеятельности ми-
кроорганизмов, выплевывающих 
в атмосферу азотные соединения 
гроз или лесных пожаров). 
— Ведь что такое кислотные дож-
ди? Это капающая нам на голову 
вода, которая подкислилась в ре-
зультате реакции с оксидам серы 
и азота, — поясняет доктор биоло-
гических наук, ведущий научный 
сотрудник Института водных про-
блем Наталья Щеголькова. — Они 
берутся в том числе и из природы. 
Пока вода летит в сторону земли, 
она также вбирает в себя оксиды, 
которые отлично растворяются. 
В любой дождевой воде, где бы ни 
шел дождь, даже в самых чистых ме-
стах планеты, содержится сколько-
то оксидов азота. Первичный 
азот — удобрение, которое непре-
рывно поступает в биосферу, расте-
ния получают из дождевой воды. 

Что растворилось, 
то и льется
То есть кислотность дождевой воды 
сама по себе — это не такая уж 
и проблема. Другое дело, ее уровень. Как гово-
рится, есть кислотный дождь, а есть кислотный 
дождь. Сегодня даже относительно чистая на 
выходе вода по пути вниз так пропитывается 
разнообразными соединениями, что падает нам 
на головы маленькими химическими бомбочка-
ми. В них и кислота, и тяжелые металлы могут 
быть — все что угодно, в зависимости от состоя-
ния экологии местности, где идет дождь, и от 
пути, по которому туча добиралась до Москвы, 
вбирая все и вся. То ли пары челябинской ртути, 
то ли среднеазиатские пестициды. Сейчас 
дождь — это явление антропогенное. 
Хотя в последние годы химия дождевой воды, 
выливающейся на столичный регион, стала, 
если можно так сказать, более спокойная. По 
словам ведущего научного сотрудника кафе-
дры метеорологии и климатологии географи-
ческого факультета МГУ, кандидата химиче-
ских наук Ирины Ереминой, специализирую-
щейся на изучении характеристик дождевой 
воды, на москвичей с неба уже практически не 
капают растворенные сернистые соединения 
(спасибо модернизации коммунальных пред-
приятий), зато хлоридов стало больше (их ис-
точник — бытовые и промышленные стоки, 
а также бытовая химия, которую мы все так лю-
бим). А вот кислотность дождей в Москве не 
меняется практически с 1980-х. 
— Был, правда, период без кислотных дож-
дей, — уточняет Ирина Еремина. — С 1999 года, 
лет пять-семь. Связано это было, скорее всего, 
с застоем в промышленности. 

Баланc кислоты и щелочи

По словам Ирины Ереминой, pH (водо-
родный показатель кислотно-щелочно-
го баланса) московских дождей послед-
ние 30 лет равен 5–6. Чем больше в воде 
растворилось оксидов азота и серы, тем 
она кислее, а водородная цифра ниже. 
Кроме промышленных отходов и ТЭЦ, 
главный источник кислых компонен-
тов — автомобильные выхлопы. С ними 
в столице, как и в любом современном мега-
полисе, не все гладко. Какие бы меры по умень-
шению вредности авто ни принимались, все 
портит количество машин. По статистике, каж-
дый год в Москве становится на 8–10 процентов 
больше автомобилей. Так, в прошлом году в сто-
лице было зарегистрировано 5,6 миллиона авто-
мобилей. Ориентировочная цифра этого года — 
плюс 350–400 тысяч. Перспективу представить 
несложно. 
— Но если все бензиновые двигатели заменить 
на дизельные (а такая рекомендация от эколо-
гов имеется, и некоторые крупные автопроиз-
водители ею руководствуются), автомобиль-
ные выбросы сконцентрируются ниже, — гово-
рит кандидат географических наук, доцент, за-
ведующая Лабораторией геоэкологии и устой-
чивого природопользования МГИМО МИД Рос-
сии Наталья Рязанова. — Дизельное топливо 
дает выхлоп тяжелых сажевых частиц, которые 
оседают вдоль дорог. Это уже другая проблема.

У природы «зубы сводит»

Но вернемся к кислотности. Беспокоиться сто-
ит, если водородный показатель меньше 5. Это 
уже настоящий кислотный дождь, а не игра 
слов. Тот, что разъедает листья на деревьях и гу-
бит мелкую живность. 
— Считаю лишним пугать людей — волосы от 
кислотного дождя точно не выпадут. Все-таки 
в дождевой воде не та кислота, что стоит на пол-
ках в химических лабораториях. Но для приро-

— Что могут содержать московские дожде-
вые стоки? — рассуждает кандидат химиче-
ских наук, руководитель отдела № 15 НИИ 
ВОДГЕО Александр Поляков. — В них есть взве-
шенные вещества (это пыль, грязь), нефтепро-
дукты (их в последние годы фиксируется значи-
тельно меньше, поскольку москвичи лучше ста-
ли следить за своими автомобилями: чаще про-
водят техобслуживание). Также в дождевых сто-
ках могут быть тяжелые металлы. 
Проще говоря, все, что смоет вода с крыш сто-
личных зданий, дорог и тротуаров, то и попада-
ет в городскую ливневку. Поэтому шлепать по 
лужам на асфальте, особенно в первые минуты 
дождя, — плохая затея. 
— 70 процентов дождя, выпавшего первой пор-
цией, обязательно очищаются, — рассказывает 
химик. — Это та вода, которая смывает основ-
ную часть загрязнений. Чем дольше идет дождь, 
тем ливневая сточная вода становится чище.

Вчера погода не радовала: дождь, серость, пасмурное небо. Но по прогнозам синоптиков, со среды в Москву вернется солнце. 92 процента июльской нормы осадков 
уже выпало. Зато как воздух очистился — радуются экологи. Известно же, чем дольше идут дожди, тем больше вредных веществ из атмосферы растворяется в дождевой 

воде. Она как губка цепляет грязь, пока летит в сторону земли. Но что же тогда капает нам на голову? Оказывается, почти половина июльских дождей — кислотные. 

Ученые признаются: около 40 лет на столицу почти непрерывно льются кислотные дожди

Кислый июль

ОКСАНА КРУЧЕНКО
обозреватель

цифра

94
миллиметра 
осадков 
в среднем вы-
падает в Мо-
скве в июле. 
Это норма, 
на которую 
ориентирует-
ся Гидромет-
центр, давая 
оценки «до-
ждливости» 

факты

Про прогноз 
Кажется, в прогнозах пого-
ды, касающихся дождя, си-
ноптики говорят условные 
фразы. На самом деле в об-
щих формулировках содер-
жится смысл. Например, если 
вы слышите «кратковремен-
ный дождь», это значит, что 
лить будет часа три, не боль-
ше. Если синоптик говорит 
«ожидается дождь», все рав-
но берите с собой зонт — 
осадки будут длиться не ме-
нее полусуток. Смысл фразы 
«без существенных осадков» 
в том, что на каждый ква-
дратный метр земли выпадет 
не больше 0,3 литра воды. 
■
Про историю
В самый первый раз о кислот-
ных дождях заговорил шот-
ландский химик Роберт Ангус 
Смит еще в 1852 году. Он всю 
жизнь изучал зависимость 
состава дождей от состояния 
атмосферы, но только через 
100 лет, в 1960-е, на выводы 
Смита обратила внимание 
широкая общественность. 
А сам термин «кислотный 
дождь» появился в 1972 го-
ду: впервые осадки с повы-
шенным содержанием окси-
дов серы и азота были назва-
ны кислотными в газете 
«Нью-Йорк таймс». 
■
Про географию
Большинство дождей, выпа-
дающих в Москве, формиру-
ются в Атлантике. 
— Могут быть и средиземно-
морские циклоны, с юга. Ино-
гда дожди приносят нам 
и арк тические массы, 
но главное направление пе-
реноса в Мос ковский реги-
он — западное — юго-за-
падное, — говорит ведущий 
научный сотрудник кафедры 
метеорологии и климатоло-
гии географического факуль-
тета МГУ Михаил Локощенко.
Сколько бы ни набирали 
по пути к нам грязи чистые 
атлантические испарения, 
на подходах к Москве, гово-
рят ученые, химическая атака 
на них самая сильная. 
■
Про вкус и запах
По внешним признакам кис-
лотный и обычный дожди от-
личить невозможно. Вопреки 
названию на вкус кислотный 
дождь ничем не отличается 
от обычного. И по запаху то-
же. Он также не вызывает, 
какие бы страшилки ни писа-
ли в интернете, никаких ощу-
щений при попадании на ко-
жу. К слову, тот самый све-
жий запах дождю, который 
все так любят, придает гео-
смин. Это вещество, которое 
выделяют бактерии, живу-
щие во влажной почве. Гео-
смин с греческого перево-
дится как «запах земли». 
Наиболее остро его можно 
ощутить в земляном погребе. 

цитата

Экология стала са-
мым громким сло-
вом на земле, громче 
войны и стихии. 
Оно характеризует 
собой одно и то же 
понятие вселенской 
беды, никогда пре-
жде не существо-
вавшей перед чело-
вечеством.

ВАЛЕНТИН РАСПУТИН
ПИСАТЕЛЬ 19372015

Осадки в городе — вечный круговорот химии 

Нам на голову 
выпадает целый 
химический 
букет, 
утверждают 
биологи 

Антропогенные кислотные дожди: окси-
ды, попадая в атмосферу, реагируют с мо-
лекулами воды, образуя кислоты. Оксиды 
серы образуют серную кислоту, оксиды 
азота — азотную.

Автомобильные выхлопы останутся 
источниками окисления дождевой воды 
до тех пор, пока работающих на бензине 
машин не станет меньше.

Городская экосистема бомбардирует-
ся кислотными дождями постоянно. 
Дерево не может спрятаться под зон-
тик. Именно поэтому кислые дожди 
более опасны для природы. 

Сами по себе кислотные дожди не оказы-
вают серьезного воздействия на здоровье 
человека — попав под такой дождь, не-
возможно обжечься или облысеть. Но си-
стематически мокнуть под кислым дождем 
так же нежелательно, как пить колу.

По-настоящему 
кислотным 
можно назвать 
дождь, pH кото-
рого меньше 5.

Больше всего от регу-
лярных кислотных 
дождей страдает 
природа (деревья и ку-
старники в городских 
парках и дворах, земля). 
Чистота столичных водо-
емов в меньшей степени 
зависит от дождей.

В неочищенных дождевых стоках 
содержатся взвешенные вещества 
(пыль, грязь), нефтепродукты, следы 
жизнедеятельности живности (птиц, 
мышей, насекомых), специфические 
компоненты (тяжелые металлы) и т. д.

По пути к земле до-
ждевая вода растворяет 
грязь, находящуюся 
в воздухе, очищая его 
от пыли и химических 
элементов. Чем дольше 
идут дожди, тем они 
более кислые, но менее 
грязные. Пыль ощела-
чивает воду, нейтрали-
зуя кислоту. 

Коммунальные 
предприятия 
(в частности, ТЭЦ) 
экологи называют 
одной из причин 
«окисления» дож-
дей. Но главную 
партию исполняют 
автомобили.

SO2

NO2

SO2

pH <5

SO2

 NO2

SO3

SO2
 NO2

SO3

HNO3

HNO2

H2SO3

H2SO4
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точка Сегодня точку в номере ставит наездница Арина Василенко. Она принимала участие в чемпионате города Москвы по конкуру. Соревнования проходили на террито-
рии спортивного комплекса «Битца». Девушка рассказала, что не один месяц готовилась к турниру, месяцами отрабатывая вместе со своим скакуном элементы со-
стязаний. То они учились преодолевать препятствия, то оттачивали аллюр, переходящий в бодрый галоп. Иной раз скорость коня достигала 60 километров в час, что 
считается очень хорошим результатом. Лучшего наездника выберет профессиональное жюри, ведь все выступавшие конкурсанты показали достаточно высокий уро-
вень, с честью пройдя все испытания. 

Куда уходит 
счастье

Что такое счастье? Вы можете себе ответить на этот 
вопрос? А способны поделиться с окружающими 
всплывающим в сознании образом, когда произно-
сите это слово?

При вопросе «Что такое счастье?» у меня почти автомати-
чески возникает в голове цитата из замечательного совет-
ского фильма «Доживем до понедельника»: «Счастье — 
это когда тебя понимают». Возможно потому, что я двад-
цать пять лет пишу о кино. 
Ловлю себя на мысли, что старое советское кино, несмо-
тря на пафос грандиозных строек тех лет и суровость 
партсобраний, обличающих пороки «отдельно взятых не-
сознательных граждан», было пронизано солнцем и этим 
самым ощущением счастья. А еще какими-то важными 
внутренними жизнеутверждающими вещами. Близкими 
всем вместе и каждому в отдельности. Не находите? 
Мы можем легко пробежаться по десятилетиям и, почти не 
задумываясь, назвать картины, запечатлевшие образ сча-

стья, мало меняющийся 
с годами. Ну, например, 
фильм «Добровольцы», дей-
ствие которого начинается 
в тридцатые в шахте строя-
щегося московского метро. 
А потом в предрассветном 
тумане по аллее парка «Со-
кольники» бежит взявшая-
ся за руки пара: «Влюблен-
ные нынешнего поколения, 

как просто вам стало в Сокольники ездить! И новая юность 
поверит едва ли, что папы и мамы здесь тоже бывали». Или 
возьмем легендарную ленту «В бой идут одни старики», где 
майор Ермаков, абсолютно счастливый, обнимает вернув-
шегося живым из затянувшегося полета героя Леонида Бы-
кова со словами «Черт, везучий!». А откровенно счастливая 
и по-прежнему озорная троица калатозовских «Верных 
друзей», спустя десятилетия отправившаяся на плоту по 
красавице Волге? И каким радостным солнечным ветром 
обдают нас дорожные сцены в гайдаевской «Кавказской 
пленнице»! Уж не говоря о том, каким счастьем веет от вы-
пивающих в бане за Лукашина героев Буркова, Ширвинд-
та и Белявского в рязановской «Иронии судьбы» 1975-го!
Ну а теперь поднапрягитесь и припомните хотя бы одну по-
добную сцену в фильме последних лет. Ну ладно, не послед-
них, а снятых за последние пятнадцать лет, с начала ново-
го тысячелетия? Перебираю в уме названия из тех, что 
у всех на слуху — «Салют -7», «Движение вверх», «Стиляги», 
«Географ глобус пропил», «Аритмия», «Время первых», 
«Возвращение», «Притяжение», «Черновик», «Лето»… 
Фильмы разные, хорошие и не очень, суть не в этом. Речь 
о том, что откровенно счастливые сцены как-то сами собой 
пропали с нашего экрана. Почему? Непонятно. Стесняем-
ся мы их, что ли? Возможно, виной тому рыночный кине-
матограф, ставящий совсем другие задачи? Вот эту ситуа-
цию и попытался изменить возглавляемый Владимиром 
Грамматиковым российский Disney. 
Умница Грамматиков запустил всенародный кон-
курс «Счастливые моменты»: до 11 ноября любой желаю-
щий может принять участие в фотомарафоне, снимая 
счастливые мгновения окружающей жизни. А жюри в со-
ставе Федора Бондарчука, Семена Лунгина, Владимира 
Хотиненко, Сергея Лукьяненко, Андрея Мерзликина, 
Анны Михалковой отберет самые выразительные сним-
ки. Итогом же станет киноальманах, состоящий из семи 
короткометражек о счастье, который выйдет в широкий 
прокат уже в марте будущего года. 
Так что у нас есть шанс, что затерявшееся где-то счастье 
вновь вернется на отечественный экран, причем в самых 
неожиданных кинообразах теперь уже XXI века. 

ЕЛЕНА 
БУЛОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

кино

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Турнир
Блиц-турнир 
по шахматам

Таганская
Ул. Николоямская, 1
Государственная библиотека 
иностранной литературы
24 июля, 17:30
Любителей шахмат приглашают  
проверить свои навыки в блиц-
турнире на свежем воздухе. Со-
стязание пройдет по швейцар-
ской системе в семь туров.

Лекция
«Искусство&
космос»

Автозаводская
Ул. Восточная, 4, корп. 1
Культурный центр ЗИЛ
24 июля, 19:30
Многие думают, что все 
космонавты — исключительно 
инженеры или люди точных 
наук, в которых нет места высо-
кому. Это заблуждение развеет 

в своей лекции «Искусство& 
космос» Андрей Фесенко, кото-
рый расскажет о художниках, 
воспевающих в своих работах 
межзвездное пространство, 
среди которых немало и быв-
ших астронавтов. 

Экскурсия
История Парка Горького 
и Нескучного сада

Ленинский проспект
Сбор у выхода из метро в сто-
рону ул. Орджоникидзе
24 июля, 11:00
Профессиональные экскурсово-
ды в ходе прогулки расскажут 
москвичам и гостям столицы 
об истории Парка Горького 
и Нескучного сада, проведя 
участников мимо Алексан-
дринского дворца и скульптуры 
«Девушка с веслом». Кроме 
того, по ходу экскурсии рас-
скажут, почему Нескучный сад 
назван именно так и где в Парке 
Горького собирались стиляги. 

развлекательная 
афиша

Бизнес-завтрак
«Лояльность клиентов — 
валюта XXI века»

Добрынинская
Ул. Валовая, 26
GIS Moscow
24 июля, 11:00–13:00
Пришедшие на мероприятие 
узнают, с помощью каких ин-
струментов маркетинга можно 
повысить лояльность клиентов. 

Тренинг-практика
«Пятый элемент 
ораторского 
мастерства»

Площадь Ильича
Ул. Школьная, 27
Тренинговая студия Алексея 
Соболева
24 июля, 19:30
Открытая тренинговая про-
грамма ведущего тренера-прак-
тика по ораторскому искусству 
Алексея Соболева представляет 
тренинг, который направлен 

на развитие навыка уверенной 
коммуникации в межлич-
ностном общении. Развитие 
уверенности, новые знакомства, 
убедительная и яркая речь — 
и все это за 2,5 часа.

Мастер-класс
«Корпоративное 
управление портфелем 
проектов»

Семеновская
Семеновская пл., 7
БЦ «Вэронд», 3-й этаж, 
комн. 340
24 июля, 10:00
Эффективное управление порт-
фелем проектов сегодня являет-
ся одним из ключевых факторов 
успеха любой организации. 
Правильно выстроенная 
система управления проектами 
позволяет обеспечить адекват-
ный уровень поддержки всем 
выбранным стратегическим 
целям, которые ставят перед 
собой бизнесмены. 

деловая афиша

По статистике, 
бедных становится 
все меньше.
И как вам?

АЛЕКСАНДР САГАЙДАК
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ ЭКОНОМИКИ 
МОСКОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПО ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВУ

Скорее всего оно так и есть, 
но, с другой стороны, хоте-
лось бы узнать, по каким кри-
териям производился расчет. 
Например, исследования дру-
гих авторитетных организа-
ций показывают, что доходы 
россиян не слишком сильно 
растут. 
Реальный доход граждан Бело-
руссии выше, чем у россиян. 
Если и снижается число людей, 
находящихся за чертой бедно-
сти, то их благосостояние не 
слишком сильно растет. А что-
бы произошел реальный рост, 
необходим экономический 
подъем страны. Для этого госу-
дарству надо больше вклады-
вать средств в российские 
предприятия, обеспечиваю-
щие работой тех людей, кото-
рые в этом нуждаются.

ВЯЧЕСЛАВ ПЛОТНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ПУНКТА ОХРАНЫ ПОРЯДКА

Конечно, это прекрасный по-
казатель того, что снижается 
уровень людей, которые нахо-
дятся за чертой бедности. Но 
опять-таки эти люди живут 
в основном в регионах, а не 
в столице. 
Москва всегда отличалась по-
вышенным уровнем жизни. 
Как минимум потому, что 

здесь всегда можно найти ра-
боту. И не просто работу, 
а с более-менее нормальной 
зарплатой. Искоренить эту 
проблему совсем, мне кажет-
ся, удастся нескоро, так как 
в регионах еще не совсем хо-
рошо налажено производ-
ство. И люди чисто физически 
не могут там трудоустроить-
ся, чтобы обеспечить себе 
нормальный уровень жизни.

ЮРИЙ ПАЩЕНКО
ЮРИСТ

Да, действительно можно от-
метить, что уровень бедности 
снижается и начинается ста-
билизация. Хотя стоит отме-
тить и другую тенденцию: 
у людей не наблюдается боль-
шого прироста прибыли. Если 
граждане начинают накапли-
вать лишние деньги, то за счет 
экономии, т.е. они просто не 
покупают того, без чего могут 
обойтись.  

АЛЕКСАНДР БОЧАРОВ
РИЕЛТОР

Хорошая тенденция, и я ду-
маю, что этим цифрам можно 
верить. Но несмотря на то что 
число бедных граждан снижа-
ется, люди все еще не могут 
позволить себе делать круп-
ные, дорогие покупки, напри-
мер, такие как недвижимость.

«Вечерняя Москва» продолжает ежедневную руб рику 
«Вопрос дня». Росстат сообщил, что начиная с 2012 го-
да бедных в стране становится все меньше. Эксперты 
полагают, что и в дальнейшем этот показатель будет 
снижаться. 

вопрос дня

Дети собирали станки и водили поезда
В Советском Союзе заботи-
лись о том, чтобы приобщать 
подростков к профессио-
нальной деятельности как 
можно раньше. 
В 1940 году в Измайлове 
планировали построить дет-
скую железную дорогу (про-
ект сорвался из-за Великой 
Отечественной войны, на-
чавшейся в 1941 году). 
А в 1946 году школьников 
весьма активно направляли 
в ремесленные училища. 

В условиях почти поголовной 
бедности и безотцовщины для 
многих семей это было спасе-
нием. Уже после пятого класса 
сын или дочка могли перейти 
на государственное обеспече-
ние, получать питание и уни-
форму, а уже через три года 
стать полноценными добыт-
чиками и помогать своим се-
мьям. 

Юные путейцы
«Совет мастеров при управле-
нии проектирования Моссо-
вета рассмотрел конкурсные 
проекты станций строящейся 
в Измайлове детской желез-

ной дороги. В работе совета 
приняли также участие юные 
железнодорожники. Как из-
вестно, на трассе дороги будут 
расположены семь станций. 
Все они, за исключением од-
ной, у Оленьих прудов, пред-
ставляют собой капитальные 
каменные сооружения. <…> 
Над проектом станции у Оле-
ньих прудов работает архи-
тектор Долганов. 

Здание это будет деревян-
ным». 
(1940 г.)

Три года — и ты мастер 
«Шесть пятиклассников 66-й 
шко лы Киевского района дав-
но решили поступить в ремес-
ленное училище. <…> 
В зале ожидания ребята осмо-
трели измерительные инстру-
менты и металлорежущие 

приборы, добротно изготов-
ленные учениками четвертого  
и двенадцатого ремесленных 
училищ. Освоить каждый из 
них — заветная мечта шесте-
рых поступающих. Решение 
призывной комиссии совпало 
с их желаниями: они направ-
лены в двенадцатое ремеслен-
ное училище. <…> 
Особое внимание комиссии 
привлекает подросток Харис 
Зарипов. Он выложил на стол 
пачку своих художественных 
зарисовок. <…>  Комиссия 
направляет Зарипова в ремес-
ленное училище номер двад-
цать при «Мосфильме». После 
трехлетнего обучения из него 
должен выйти декоратор-фо-
новик для киносъемок. <…> 
Киевская районная призыв-
ная комиссия начала работать 
10 июля. <…> 
За десять дней… направлены 
в школы ФЗО (фабрично-за-
водского обучения. —  «ВМ») 
и ремесленные училища 
186 подростков».
(1946 г.)

Подготовила  МАРИЯ РАЕВСКАЯ
edit@vm.ru

«Вечерняя Москва» в честь 95-летия газеты открыла рубрику «О чем писала «Вечер-
ка». Она уже выходит в нашем вечернем выпуске по четвергам. Теперь и в утреннем 
номере мы каждый вторник и каждую пятницу будем вспоминать самые интересные 
новости, которые волновали наших читателей ровно в этот день... много лет назад. 

Строительство
и ремонт

Коллекционирование

Животные и растения

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Человек-энциклопедия. 
Юрий Козлов отметил юбилей
Вчера писатель, главный ре-
дактор «Роман-газеты», 
а с недавнего времени и один 
из ведущих колумнистов 
«Вечерней Москвы» Юрий 
Козлов (на фото) отметил 
юбилей — 65 лет!

Литература литературе — 
рознь. Проза Юрия Козлова — 
особенная, поскольку особе-
нен и он. Бесконеч-
но скромный чело-
век, Юрий Вилья-
мович на самом 
деле — настоящая 
«ходячая энцикло-
педия». Причем 
знания его и эру-
диция кажутся 
беспредельными: 
о чем ни зайди речь, он мигом 
«вытаскивает из головы» 
какие-то фантастические зна-
ния, подробности, готов прак-
тически к мгновенному анали-
зу литературных событий как 
далекого прошлого, так и на-
стоящего. Хотя почему только 
литературных? Общественное 
и ментальное — базовые вещи 
в его произведениях, каждое 
из которых становится собы-
тием не только в литератур-
ных кругах. 

Конечно, мы поспешили по-
здравить Юрия Вильямовича 
с юбилеем: пожелать не толь-
ко здоровья и успехов, но и 
простого человеческого сча-
стья. И, конечно, поинтересо-
вались, над чем он, автор бо-
лее 30 книг, работает сейчас. 
Оказалось, писатель, как всег-
да, пишет об остром: 
 — Ну, пока рано говорить 

о чем-то конкрет-
ном, но скажем 
так: пишу о психо-
логии людей, кото-
рые родились и жи-
вут уже в другой 
системе, в новом, 
несоветском обще-
стве. Ведь с 1990-х, 
между прочим, 

прошла уже почти треть века. 
— Книга о новом поколении?
— Да, пытаюсь понять, что это 
выросли за люди. Ведь они 
воспитывались совершенно 
в других обстоятельствах — 
в новой системе образования 
в том числе, новой стране. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
olga.kuzmina@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
ЮРИЯ ВИЛЬЯМОВИЧА С ЮБИЛЕЕМ 
И ЖЕЛАЕТ ТВОРЧЕСКИХ УСПЕХОВ

Подготовил АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru
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«Вечерка» за 24 июля 1946 года. Боря Мельников 
показывает, чему обучают в его ремесленном училище № 14
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